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R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla y la 
Asociación de Hoteles de Sevilla 
han firmado un convenio de co-
laboración, donde se establecen 
unas bases para el buen desarro-
llo del trabajo con el sector hote-
lero. El objetivo principal de este 
convenio es incrementar la cali-

dad en los servicios turísticos. En 
este sentido, la delegada de Tu-
rismo, Angie Moreno, manifestó 
que los hoteles son, “junto a los 
propios sevillanos, los principa-
les y más directos anfitriones que 
los visitantes se encuentran. Son 
nuestra cara y nuestra imagen y 
son un sector del que estamos es-
pecialmente orgullosos y del que 

queremos que sientan nuestro 
apoyo y mano tendida siempre. 
Son quizás los primeros y los úl-
timos en crear una imagen y una 
experiencia en los turistas, son 
por ello; pura marca Sevilla”.  

Por su parte, Manuel Cornax, va-
loró este acuerdo como “otro buen 
ejemplo de gran relación público-
privada, que a través del sector tu-

rístico, busca siempre hacer de Se-
villa un destino más potente, com-
petitivo y de calidad, con un com-
promiso firme del sector hotelero 
por cuidar el patrimonio cultural y 
la convivencia con los propios sevi-
llanos, creando un ecosistema más 
sostenible y buscando la desesta-
cionalización del destino con pro-
yectos enfocados al verano”. 

“El objeto de este acuerdo de co-
laboración establece las bases pa-
ra desarrollar un trabajo conjunto 
en cuantas materias resulten de in-
terés común, siendo las activida-
des principales a realizar las que 
fomenten y divulguen los intere-
ses en materia del sector turístico 
para Sevilla, y el incremento de la 
calidad en los servicios turísticos”, 
declaró Moreno. La delegada de 
Turismo señaló que, entre otros 
puntos, “mediante este convenio 
se trabajará en difundir y apoyar la 
adhesión de las empresas turísti-
cas al programa Sicted, Sistema de 
Calidad Turística en Destino”.

Convenio entre el Ayuntamiento y los 
hoteleros en pro de la calidad del servicio
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

L
a literatura económica desta-
ca la fortaleza industrial como 
sinónimo de salud económi-
ca: por su aportación a la in-

vestigación y el desarrollo, a unas ba-
lanzas comerciales más equilibradas, 
porque sus empleos son de mayor ca-
lidad y cualificación y mejor pagados, 
porque es un sector más productivo 
y asegura la competitividad a largo 
plazo y también por su beneficioso 
impacto en sectores como el comer-
cio y la construcción. Pero el declive 
de la industria se agudiza en España 
y con ello se apaga uno de los moto-
res del crecimiento.  

El sector industrial acaba de dejar 
atrás un año negro. A lo largo de 2023 
los indicadores de confianza y de los 
índices PMI de manufacturas llega-
ron a situarse por encima del nivel 50 
en febrero y marzo, pero desde abril 
siguieron una senda de deterioro, que 
dejó ese nivel en el 46,3. Los expertos 
del Hamburg Commercial Bank, el or-
ganismo que junto a S&P Global ela-
bora a partir de una encuesta a cien-
tos de empresas industriales euro-
peas al índice PMI, explican que por 
encima de 50 puntos la actividad sec-
torial  se está acelerando, mientras 
que por que debajo de ese nivel sufre 
una contracción. En el caso de Espa-
ña son varios años de deterioro y ade-
más coincide con las señales que en-
vía el Índice de Producción Industrial 
que elabora el INE.  

Frenazo en Europa 
Según Estadística, la producción de 
la industrial se contrajo un 0,8% el pa-
sado año arrastrado por el frenazo 
económico en Europa. Y la caída se 
produjo tras dos años de crecimien-
to que, sin embargo, no fueron lo su-
ficientemente intensos como para re-
cuperar por completo los niveles pre-
pandemia. El valor agregado bruto de 
la industria también se situó a cierre 
de año un 1% por deba jo. Con la ex-
cepción de 2020, año en el que la pro-
ducción industrial se desplomó un 
9,2% por la irrupción del Covid, no se 
registraban caídas de este indicador 

desde 2013, cuando retrocedió una 
media anual del 1,7%. 

«En el contexto de caída de pedi-
dos, las empresas están racionalizan-
do su producción y disminuyendo 
existencias y empleo», alerta el Ins-
tituto de Estudios Económicos.  

 El peso de la industria en la eco-
nomía sigue prácticamente estanca-
do en el 15%, lejos del soñado 20% que 
se marcó Bruselas en el Horizonte 
2020. En los últimos años el sector 
secundario ha sufrido como nadie, 
sin que haya recibido el apoyo extra 
que han reclamado las organizacio-
nes empresariales y muy afectado por 
la incertidumbre. Primero, vino el pa-
rón de la pandemia. Y después, tras 
levantar a duras penas el vuelo en la 
segunda mitad de 2020, llegó la gue-
rra de Ucrania y con ella una espiral 
de costes difíciles o imposibles de di-
gerir. Las empresas industriales lle-
garon a ver cómo la factura de los cos-
tes energéticos se triplicaba, lo que 
hizo que muchas de ellas echaran el 
cierre y a otras, como a las siderúrgi-
cas, pararan la actividad que hacer 
frente a las facturas. 

Castigo a la competitividad 
Las organizaciones empresariales lle-
van muchos años protestando por el 
diferencial que tiene España en sus 
costes energéticos respecto a países 
vecinos como Francia y Alemania y 
argumentando cómo esa diferencia 
supone una desventaja que castiga la 
competitividad, una situación que se 
agravó por la pandemia. El sector se-
cundario es  muy sensible a las fluc-
tuaciones de los precios de la ener-
gía, una de las razones que podría ex-
plicar el por qué continúa perdiendo 
relevancia en la tarta que compone 
el PIB. 

Los datos de afiliaciones a la Segu-
ridad Social reflejan que el sector fa-
bril ha perdido 345.359 puestos de tra-

bajo desde que comenzó la crisis fi-
nanciera, un dato que demuestra la 
situación delicada por la que atravie-
sa. A finales de 2008, en plena rece-
sión, el sector daba empleo a 2.748.673 
trabajadores. Quince años después la 
cifra ha menguado a 2.379.853. Y en 
el mismo periodo el sector servicios 
ha ganado casi tres millones de pues-
tos de trabajo. De poco más de 13 mi-

llones de ocupados ha pasado a 15,9 
millones 

En 2008 el sector servicios tenía 
un peso en el PIB del 63%, hoy el por-
centaje escala por encima del 70% 
afianzando con ellos la terciarización 
de la economía y la debilidad de la in-
dustria. Esta fragilidad se está pro-
duciendo en toda Europa, si bien en 
España su impacto es menor sobre la 
economía por el mayor peso que tie-
ne el sector servicios en el modelo 
productivo local, aunque sí enciende 

La industria se debilita con recorte 
de producción y caída de pedidos

∑ Los indicadores de actividad  
del sector manufacturero están  
en mínimos y el peso del sector sobre 
el PIB apenas supera el 15%, lejos  
del 20% exigido por la Unión Europea

El declive industrial se agudiza 

en España   // REUTERS

ABC
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Las patronales llevan años 
clamando por el diferencial 
de costes energéticos 
respecto a países como 
Francia o Alemania

CON CASI 400.000 EMPLEOS MENOS QUE EN 2007 
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todas las alarmas sobre la situación

económica, muy comprometida por

la subida de los tipos de interés y el

encarecimiento de la financiación a

familias y empresas y por el estanca-

miento de las exportaciones y las ma-

las previsiones de las ventas al exte-

rior para este ejercicio, muy influen-

ciadas por la crisis del mar Rojo y el

aumento de los costes laborales, tal

y como avanzó ABC.  

Un pacto de Estado 
La organización que dirige Antonio

Garamendi lleva años reclamando al

Gobierno un pacto de Estado por la

industria que permita que su peso al-

cance el 20% del PIB. En 2021 elevó al

Ejecutivo una oferta con 17 propues-

tas, entre las que figuraba avanzar en

la unidad de mercado con la reduc-

ción de la burocracia y las trabas ad-

ministrativas, y garantizar la seguri-

dad jurídica. 

Eliminar barreras a la creación y
desarrollo industrial y apoyar al cre-

cimiento, la exportación y la interna-

cionalización de las empresas fueron

otras medidas. La patronal también

planteó mejorar el acceso a la finan-

ciación empresarial y reforzar los pro-

gramas de inversión y colaboración

público-privada en I+D+i, además de

garantizar el suministro energético

a precios competitivos. La rebaja de

la fiscalidad fue otra petición. 

Muchas han sido las peticiones de

las empresas en este sentido, y tam-

bién muchas han sido las intencio-

nes de los gobiernos de todos los co-

lores, pero nada ha terminado de pros-

perar y las peticiones han caído en

saco roto. No han servido tampoco

las distintas crisis económicas para

buscar recambio al modelo produc-

tivo, apoyado en un sector servicios

que ya está dando claros síntomas de

desaceleración.   
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

E
N una sociedad donde no se admira a nadie por 
sus cualidades intelectuales, sino por sus habi-
lidades para hacer dinero, y en la que el presti-
gio ha sido sustituido por la influencia de cor-

to alcance (influencer) resulta verdaderamente gratifi-
cante que un joven se refiera de forma natural y espon-
tánea como “maestro” a quien le enseña el oficio con el 
que ganarse la vida. Ocurrió el otro día en la Fundación 
Cruzcampo, lugar que visitamos a conocer la Escuela 
de Hostelería de Cruzcampo tras leer la entrevista do-
minical que Luis Sánchez-Moliní le hizo a Paco Ybarra, 
chef ejecutivo del citado centro de enseñanza y miem-
bro de la Academia de Gastro-
nomía. Con tantas puertas que 
tiene el edificio, al que no acu-
díamos desde que Julio Cuesta 
organizaba actos sociales en la 
sede de la fundación los días 
pares y los impares, acabamos 
preguntando a un joven que 
estaba descorriendo el toldo. 
“Disculpe, ¿es aquí el restau-
rante-escuela que dirige Paco 
Ybarra?”. “Paco Ybarra es mi 
maestro. Sí, aquí es”. No se oye 
ya esa alusión tan hermosa ni 
en la feria de las vanidades del 
mundo de la Universidad, ni 
en las empresas. En esta socie-
dad todo el mundo nace sa-
biendo porque el igualitarismo 
y la cultura de la inmediatez 
generan esa errónea percep-
ción. Todo sevillano debería 
acudir al menos una vez a las 

históricas instalaciones de Cruzcampo para conocer la 
cantidad de jóvenes que aprenden a atender, servir, ex-
plicar los platos, estar pendientes del cliente... Y des-
pués son fichados por negocios de renombre de la ciu-
dad y de muy lejos de Sevilla. En esta escuela no sólo se 
desarrolla en muchos casos una labor social, que es in-
discutible y apreciable, sino también una tarea funda-
mental en una ciudad que vive del sector terciario. En  
Sevilla tendríamos que tener varias escuelas como las 
que dirige Ybarra. Un restaurante-escuela de la Arma-
da Hostelera como hay un buque-escuela. Deberíamos 
ser una referencia en la formación de empleados de la 

hostelería más allá de la cali-
dad de los productos. ¿No vivi-
mos del turismo? Pues seamos 
una potencia a la hora de cui-
dar nuestra principal fuente de 
ingresos. No nos conformemos 
con el voluntarismo, los par-
ches y el ir tirando. Hagamos 
muy bien lo que siempre se nos 
ha atribuido que hacíamos 
bien. Más escuelas, más maes-
tros, más formación de cali-
dad. Que muchos jóvenes ten-
gan la oportunidad de saber 
ejercer  un oficio en un sector 
que registra una alta demanda 
de camareros y cocineros. Y ya 
el tiempo generará alumnos 
que superen al maestro, que es 
el más alto honor que puede 
tener quien dedica sus días a 
enseñar con el corazón limpio 
y la fuerza de la vocación. 

LA NECESIDAD  
DE MAESTROS

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Preguntamos por el chef Paco 
Ybarra a un joven que descorría  
el toldo de la Escuela de 
Hostelería: “Es mi maestro”

La aldaba
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Ana S. Ameneiro   

La ampliación del Metro con una 
nueva línea cumple hoy martes, 
20 de febrero, su primer año de 
obras en la zona del Higuerón, al 
norte de la ciudad, aunque que-
dan siete años más para que los 
ciudadanos puedan recorrer los 
7,4 kilómetros del tramo Norte 
de esta línea 3 de Pino Montano 
al Prado. Hasta el año 2030 no 
se espera la puesta en marcha de 
esta ampliación, según los pla-
zos que maneja la Consejería de 
Fomento de la Junta, que dirige 
Rocío Díaz (PP), la administra-
ción competente.  

En los barrios, no pocos veci-
nos comentan que aún no ven 
obras del Metro ni cortes de tráfi-
co. En efecto, dentro de la ciudad 
aún no hay obras del metropoli-
tano porque la construcción del 
primer tajo se centra en 650 me-
tros desde el cortijo del Higue-
rón Norte hasta la carretera A-
8005, correspondiente a parte 
del ramal técnico que conecta 
con las cocheras y talleres.  

El presidente de la Junta, Juan 
Manuel Moreno Bonilla, junto a 

las autoridades del Ayuntamiento 
de Sevilla, puso la primera piedra 
de la ampliación del Metro 14 
años después del estreno de la 
primera línea en 2009, un mo-
mento “histórico”. Se adjudica-
ron por 6,39 millones y un plazo 
de once meses y medio (que ya ha 
expirado) a la UTE Lantania S.A. 
y DSV Empresa Constructora y 
Ferroviaria S.L. 

La estrategia de adjudicar cada 
tramo a empresas constructoras 
diferentes está siendo un acierto. 
Esta iniciativa permite que los re-
trasos de una obra no interfieran 
en las siguientes. Es lo que ha su-
cedido con el ramal técnico ini-
ciado hace un año, que se ha de-
morado dos meses (se acabará en 
marzo de este año en lugar de en 
febrero) “sin afectar al resto de la 
línea”, precisa la Consejería. 

Las obras y los cortes de tráfico 
en el barrio de Pino Montano lle-
garán esta primavera y corres-
ponden a las primeras estacio-
nes. Se trata del primer subtramo 
desde Pino Montano a Los Mares. 
La Unión Temporal de Empresas 
(UTE) formada por OHL-Gua-
mar se ha adjudicado este tramo 

de 2,4 kilómetros de longitud por 
96 millones de euros. Este sub-
tramo incluye la otra mitad del 
ramal técnico que queda por 
completar y que salvará la Ronda 
Supernorte (SE-20).  

A lo largo de este año, la Conse-
jería de Fomento también ha ad-
judicado un contrato de dirección 
de obra del subtramo 1 por im-
porte de 3,6 millones.  

De aquí a marzo, la Junta prevé 
adjudicar la construcción del sub-
tramo 2 de la Ronda Urbana Nor-
te a San Lázaro, que se ha licitado 

por 132 millones. El subtramo 3 
de Doctor Fedriani al Hospital 
Macarena será el mayor contrato, 
con un importe de 208 millones 
de licitación.   

Otros contratos de esta línea 
licitados son la dirección de 
obra ligada al subtramo 2 (4,5 
millones) y un contrato de jefa-
tura técnica (proyect manager) 
que coordinará el 60% de las 
obras del tramo Norte de la línea 
3 del Metro de Sevilla por impor-
te de 6,9 millones.  

118 MILLONES EN 

CONTRATOS ADJUDICADOS 

La suma de todos los contratos 
adjudicados hasta la fecha es de 
117,9 millones de euros, mien-
tras que el montante total se 
acercará a los 400 millones de 
euros cuando se adjudiquen los 
siguientes subtramos (2 y 3) y di-
recciones de obras. A lo largo de 
este año, el tramo Norte de la lí-
nea 3 del Metro estará en ejecu-
ción en un 60% de sus 7,4 kilóme-
tros, lo que supone que estarán 
en obras la segunda mitad del ra-
mal técnico y las estaciones has-
ta el Hospital Macarena.   

La Consejería de Fomento sub-
rayó la semana pasada que la fi-
nanciación de la ampliación del 
Metro, con este tramo Norte, ha 
sido gracias al empuje del Gobier-
no de Juan Manuel  Moreno Boni-
lla, que logró la suma de 1.366 
millones de euros al tener tam-
bién la participación del Gobier-
no central. La Junta señala que 
esta es “de las mayores inversio-
nes en infraestructuras no sólo en 
Andalucía, sino en el país”. 

Para completar la línea 3 en su 
tramo Sur (Prado-Hospital de 
Valme), la Consejería de Fomento 
está redactando el estudio infor-
mativo y el proyecto de construc-
ción por importe de 3,3 millones. 
Por ahora está en fase de trámite 
ambiental y consulta pública a los 
agentes implicados.  

En cuanto a la línea 2 (Cartuja 
Sevilla Este-Torreblanca), de aquí 
a junio Fomento promete licitar la 
actualización del estudio infor-
mativo, que incluirá también la 
tramitación ambiental. La línea 3 
se está construyendo antes que la 
2 porque aquella conecta con la 1 
en el Prado. La 2 se diseñó sin cru-
ce alguno con la 1. 

La línea 3 del Metro cumple su primer 
año de obras y aún quedan otros siete

M. G. 

Obras del ramal técnico del tramo Norte de la línea 3 en el Higuerón. 

La estrategia de 
adjudicar cada tramo  
a distintas empresas 
está siendo un acierto

A lo largo de este año, 
el tramo Norte estará 
en ejecución en un 60% 
de sus 7,4 kilómetros

l Por ahora se han adjudicado contratos por 117,9 millones l La cifra se acercará este año  
a los 400 millones con el avance de los tramos desde Ronda Norte al Hospital Macarena 
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La situación podría calificarse de su-
rrealista. Un grupo de hermanos se pone 
a cortar el tráfico por algunas calles del 
centro histórico de Sevilla porque a la 
hora de salir el vía crucis que había pro-
gramado su cofradía, no había policías 
locales. Esto ocurrió este pasado fin de 
semana durante la salida en andas del 
Cristo de la Salvación de la hermandad 
de La Soledad de San Buenaventura. El 
Ayuntamiento aclaró que nadie les ha-
bía informado de ese Vía Crucis. Por su 
parte, la hermandad afirma que sí lo co-
municó hace meses, pero al Consejo.  

Lo cierto es que la falta de funciona-
rios policiales no fue freno alguno para 
que ese culto externo se celebrara, aun-
que hubiera hermanos que tuvieran que 
ponerse a hacer de policía. Y también 
es cierto que ese episodio evidencia que 
la plantilla de la Policía Local no da abas-
to en los fines de semana de agenda muy 
intensa. Este último lo fue y la Cuares-
ma no ha hecho más que empezar. 

ABC ha tenido acceso a la relación de 
servicios planificados por la Policía Lo-
cal para la cobertura de todos los even-
tos que se concentraron entre el sába-
do 17 y el domingo 18. Efectivamente, 
no aparece en ese listado el vía crucis 
del Cristo de la Salvación. Sí están re-
gistrados otros cultos externos a los que 
se les debía dar cobertura como los vía 
crucis de Montesión, la Carretería o el 
de San Lucas Evangelista.  

Este pasado fin de semana ha con-
centrado hasta quince vías crucis, va-
rios traslados y casi una decena de en-
sayos de costaleros. Algunos de estos 
eventos congregaron a bastante públi-
co a pesar de ser, a priori, de carácter in-
terno como el ensayo de la cuadrilla del 
Cristo de las Tres Caídas de la Esperan-
za de Triana. El esqueleto del paso lle-
vado por los costaleros iba acompaña-
do de decenas de personas que ralenti-
zaban el tráfico.  

A estos eventos, más o menos reli-
giosos, se suma que en este fin de sema-
na también se celebró una de las gran-
des citas deportivas del año en la capi-
tal como el Zurich Maratón, que además 
contó con otro evento paralelo el sába-
do por la mañana que fue una carrera 
de cinco kilómetros (el 
Breakfast Run). La 
agenda de Sevilla se ha 
ganado la fama de ina-
barcable porque no fal-
tó un festival de músi-
ca electrónica (Electro-
lunch), dos conciertos, 
una concentración por 
el 188 nacimiento de 
Bécquer, una manifes-
tación contra las inma-
triculaciones de la Igle-
sia Católica, una feria 
de artesanía y hasta un 
partido de fútbol (Be-
tis-Alavés) y la visita de 
un ministro chino. 

El dispositivo poli-
cial para este fin de se-
mana también debía 
de responder a las seis 
zonas de ocio donde 
hay una presencia más 
o menos estable de un 
patrullero de la Poli-
cía Local como son el 
entorno del teatro 
Lope de Vega, la discoteca OCCO en 
Sevilla Este o las inmediaciones de 
Juan Sebastián Elcano (Los Remedios) 
donde se registran concentraciones 
masivas de jóvenes haciendo botellón. 

Además de los equipos de ocio, está 
el operativo de controles de alcohole-
mia, los servicios de funcionarios que 
van de paisano, los que inspeccionan 
los locales nocturnos (línea verde) y 
los requerimientos que realizan veci-
nos y entidades para desalojar bote-
llones, controlar la venta ambulante 
sin autorización o descongestionar la 
salida del aeropuerto de Sevilla en de-

terminados tramos horarios. Fuentes 
policiales detallan y así queda refleja-
do en los partes de servicios a los que 
ha tenido acceso ABC cómo apenas 
quedan efectivos para atender los dis-
tritos o unidades centrales como el 
equipo Diana que asiste a las víctimas 
de violencia machista. Y es que los nú-
meros simplemente no salen porque 
faltan agentes para llegar a todo. 

La plantilla de la Policía Local de-
bería tener 1.259 funcionarios que es 
la cifra que consta en la última rela-
ción de puestos de trabajo (RPT) apro-
bada por el anterior Gobierno socia-
lista. La última cifra actualizada de 
policías locales en activo es de 1.055 
funcionarios. Ante la falta de efecti-
vos que puedan trabajar en su jorna-
da laboral ordinaria, el Consistorio tie-
ne que tirar del pago de productivida-
des para intentar llegar a todo; lo que 
se traduce en un incremento conside-
rable del coste para las arcas públicas. 
El compromiso público del actual al-
calde José Luis Sanz es convocar to-
dos los años 150 plazas, pero los pro-
cesos no son tan ágiles y las cobertu-
ras efectivas de las vacantes pueden 
tardar más de un año. 

Seguridad al 
límite en otro fin 
de semana de 
agenda intensa
∑ Quince Vía Crucis, una manifestación, 

un maratón, un partido de fútbol o los 
ensayos de costaleros, entre los eventos  

∑ El Ayuntamiento ya pidió moderación 
al Consejo en los cultos externos por el 
esfuerzo en policías que exige 

Los servicios especiales 
reducen efectivos 
especialmente en las 
unidades centrales y en la 
atención a los distritos 

El incremento de eventos 
en los fines de semana se 
traduce en un aumento del 
coste en horas extras de los 
funcionarios

Algunos de los eventos principales de 

este último fin de semana  // FOTOS: J. M. 

SERRANO/MANUEL GÓMEZ/JUAN FLORES
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El Ayuntamiento solicitó a finales

del año pasado al Consejo cierta mo-

deración en los cultos externos que se

realizan en Sevilla porque estaban aña-

diendo una carga de trabajo importan-

te a unos dispositivos policiales ya muy

tensionados. Fuentes policiales expli-

can cómo en los últimos años los fines

de semana extraordinarios por la acu-

mulación de citas han dejado de ser

excepcionales para pasar a ser algo ha-

bitual en una capital que quiere com-

petir con las agendas frenéticas de otras

grandes urbes. La prueba evidente es

cómo crece ejercicio a ejercicio el pre-

supuesto para las horas extraordina-

rias que se pagan a los policías locales.

El Gobierno local aún no ha dado

luz verde al pago de las 40.000 horas

extraordinarias que aprobó el ante-

rior Gobierno socialista poco antes

de las elecciones municipales por los

servicios llevados a cabo durante las

fiestas de primavera de 2023. Una fac-

tura de más de un millón de euros fru-

to de un acuerdo que alcanzó el exde-

legado de Gobernación, Juan Carlos

Cabrera, con el sindicato mayorita-

rio SPPME que consistía en pagar en

lugar de compensar  con días de des-

canso las prolongaciones de jornada.

 

Lo ocurrido en el Vía Crucis 
de la hermandad de La 
Soledad de San Buenaventu-
ra abre un interrogante sobre 
si el proceso establecido para 
comunicar los cultos exter-
nos al Ayuntamiento a través 
del Cecop es el idóneo o 
debería perfeccionarse para 
evitar incidencias. Todos los 
años, después del verano, el 
Cecop pide al Consejo que 
comunique los eventos 
previstos por las hermanda-
des para el año siguiente. La 
Soledad de San Buenaventu-
ra así lo hizo el pasado mes 
de septiembre sobre el Vía 
Crucis que iba a llevar a cabo 
en el tercer fin de semana de 
febrero, pero esa comunica-
ción nunca llegó al Cecop. Ese 
error de comunicación fue 
clave para que un Vía Crucis 
saliera a la calle sin presencia 
policial.

¿Fallo de 
comunicación o 
papel traspapelado?

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 56 533 EUR (60,925 USD)

 507,91 cm² (81,5%)

 7973 EUR (8593 USD) 

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l que fuera delegado de Fiestas 
Mayores en los dos mandatos 
anteriores, el socialista Juan 
Carlos Cabrera, obvió la orde-

nanza de la Feria de Abril para favore-
cer a la caseta de Mercasevilla, a la que 
le habían retirado la titularidad por el 
impago de la tasa. Cabrera, durante la 
comisión de Fiestas Mayores celebrada 
ayer, reconoció que en 2018 se le dio «una 
solución política», a todas luces arbitra-
ria, a los tres módulos del Merca pidien-
do así que se tomara la misma medida 
con la del PSOE, mediante un acuerdo 
entre los grupos municipales que esta-
ban allí representados. El exdelegado 
socialista rogó que se revirtiese la pér-
dida de la caseta de su partido porque 
él ya lo hizo con Mercasevilla de forma 
discrecional ya que, según dijo, es «pú-
blica y abierta a los trabajadores» pese 
a que los informes tanto del jefe de la 
sección técnica como del de Servicio de 
Fiestas Mayores eran negativos.  

El gobierno municipal no accedió 
ayer a su petición argumentando que 
los informes de los funcionarios de la 
Delegación lo rechazaban, por lo que no 
había lugar a una decisión política. Ade-
más, al igual que la caseta de Mercase-
villa no es pública ni de entrada libre –
sólo pueden entrar empleados e invita-
dos–, tampoco la del PSOE es pública, 
aunque esta última sí es de acceso libre. 
A eso se le suma el malestar que la ac-
titud del concejal, por delegación de la 
agrupación provincial, ha provocado 
entre los funcionarios.  

ABC ha tenido acceso a los documen-
tos que revelan cómo Juan Carlos Ca-
brera, como presidente de la comisión 
de adjudicación de casetas, salvó a la 
de Mercasevilla en Joselito el Gallo 119 
el mismo día que le retiró la titularidad 
a otras dos privadas en 2018. En el in-
forme del jefe de servicio y secretario 
de la citada comisión, se expone que el 
periodo de pago establecido por la or-
denanza –que el mismo Cabrera mo-
dificó en 2017 sin cambiar el articula-
do referente al pago de tasas y la pér-
dida de la titularidad– era del 15 al 29 
de enero. Pasada esa fecha, a Fiestas 

Mayores no le constaba el abono ni la 
cesión de la titularidad por un año, por 
lo que procedía «suspender a Mercase-
villa S.A. con la pérdida de la titulari-
dad». De esta forma, como ha ocurrido 
con la del PSOE este mismo año, que-
daban «vacantes» y «disponibles».  

El 12 de febrero de 2018, el Merca ad-
juntó una copia del correo electrónico 
del director de la oficina de la Caixa, que 
está situada precisamente en la 
Unidad Alimentaria, en el que ma-
nifiesta que el pago «fue presen-
tado físicamente» y que «por error 
de su parte no fue cargado en la 
cuenta de Mercasevilla». Los fun-
cionarios de Fiestas Mayores acor-
daron no ad-
mitir la re-
clamación y 
«declarar la 
pérdida de la 
titularidad 
t r a d i c i o -
nal».  

Junto a ella, 
caían también 
otras dos case-
tas, la de la 

El PSOE indultó a la caseta del 
Merca y pide ahora el mismo trato 
∑ Cabrera obvió la ordenanza y admite 

que fue «una decisión política» para no 
perjudicar a los trabajadores, el mismo 
día que condenó a otros dos titulares

La comisión de Fiestas Mayores 
acordó ayer cómo se repartirán 
los cinco módulos de la que 
hasta ahora era caseta del PSOE 
en la calle Antonio Bienvenida. 
Tres serán para casetas familia-
res, que se sortearán entre doce 
solicitudes que se iniciaron 
hace 29 años. Otro de los 
módulos lo ocupará una 
entidad. En este caso, hay diez 
postulantes que llevan 30 años 
esperando. Por último, el quinto 
módulo se sorteará entre 
aquellos que perdieron la 
licencia en su momento  y se 
adjudicará a un titular que lleva 
otros 29 años en la lista.

Así se reparten los 
cinco módulos de 
la caseta del PSOE

El exdelegado de Fiestas 

Mayores, Juan Carlos Cabrera  // 

ROCÍO RUZ

Asociación Cultural y Recreativa Tar-
tessos en Pepe Luis Vázquez 79 por 
otro retraso –esta vez por no solicitar 
la licencia en plazo– y la de ‘Los Doce 
Amigos’ (Chicuelo 34-36) por el mis-
mo motivo.  

La actuación de Cabrera 
Sin embargo, en la comisión de adjudi-
cación de casetas celebrada posterior-
mente, ya con Juan Carlos Cabrera pre-
sidiéndola y con representación con voz 
pero sin voto del PP y de Ciudadanos, 
el exdelegado de Fiestas Mayores comu-
nicó su propuesta sobre las casetas va-
cantes, haciendo constar «el compro-
miso del equipo de gobierno de incre-
mentar o, al menos, mantener el número 
de casetas públicas en la Feria». Y así, 
estimaba la alegación presentada por 
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José Ramón Navarro Paniagua como 

director apoderado de Mercasevilla 

y declaraba «mantener la titularidad 

tradicional» de la misma, sin 

dar más detalle en el informe 

y sin que actualmente en Fies-

tas Mayores se halle la citada re-

clamación. Pero, al mismo tiem-

po, acordaba «desestimar las ale-

gaciones» de las asociación 

Tartessos y de la de ‘Los Doce 

Amigos’’. Es decir, indultó a Mer-

casevilla por una decisión «políti-

ca», al considerarla pública cuan-

do no lo es, y a los otros dos titula-

res les mantuvo la condena.  

Fuentes del PSOE en el Ayunta-

miento señalaron a ABC que «el gru-

po municipal ha sido en todo mo-

mento escrupuloso con el procedi-

miento» y reconocieron que «el 

gobierno municipal le dijo que ha-

bía un informe negativo al respecto 

y que sería elevado a la comisión de 

Fiestas Mayores y a la Junta de Go-

bierno». Por su parte, Cabrera pre-

firió no dar explicaciones  porque 

«es un tema en el que tiene potestad 

la Junta de Gobierno y no voy a en-

trar en lo que deben hacer, por res-

peto al gobierno».

ADRIANO
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J. ALONSO 

SEVILLA  

Entre las 45 normas, 53 leyes, 95 de-
cretos y 28 órdenes que modifica o su-
prime el decreto de simplificación apro-
bado por el Consejo de Gobierno este 
mes de febrero y que debe ser valida-
do esta semana en el Parlamento, la 
Consejería de Sostenibilidad, Medio 
Ambiente y Economía Azul, cambia   
el Reglamento Forestal de Andalucía 
que databa de 1997 e introduce la po-

sibilidad de que un terreno con «plan-
taciones de especies de forestales de 
turno en régimen intensivo (principal-
mente chopos y eucaliptos)» pueda re-
cuperar un «uso agrícola» que tuvie-
ra anteriormente si así lo decide el ti-
tular de los terrenos. Esta medida se 
complementa con un siguiente párra-
fo destinado a garantizar su retroac-
tividad, de forma que se incluyen en 
esta nueva regulación «las superficies 
que hayan sido retornadas a usos agrí-
colas por sus titulares con anteriori-
dad a su entrada en vigor».  

La redacción que se aprueba permi-
te, como explica la propia memoria de 
la Consejería, «al titular de un terreno 
sobre el que se hayan implantado  es-
pecies forestales de turno corto a rever-

El decreto habilita una vía   
retroactiva para revertir 
suelos a usos agrícolas 

∑ La medida afectaría             
a 40 hectáreas del 
entorno de Doñana y            
a La Vega de Granada 

tir el uso agrícola una vez finalizado el
ciclo de aprovechamiento forestal». Es
decir, un suelo que tuvo uso agrícola,
que pasó a tener forestal de turno cor-
to (chopo o eucalipto) y  podría volver
ahora al uso agrícola.  

Diez años en vigor 
La Junta basa esta revisión en una ade-
cuación de la Ley estatal 43/2003 de 21
de noviembre de 2003, modificada pos-
teriormente en 2015. Esta normativa,
que lleva ya casi diez años en vigor, re-
coge la siguiente redacción: «Las plan-
taciones de turno corto en régimen in-
tensivo sobre terrenos agrícolas esta-
rán sometidas a lo dispuesto en esta ley
durante la vigencia de turnos de apro-
vechamiento previamente estableci-
dos, a menos que la comunidad autó-
noma, decida expresamente un perio-
do más corto decidiendo su titular una
vez finalizado dicho periodo sobre el
aprovechamiento de dicho terreno».  

¿Cuál es la diferencia entre lo que re-
cogió la ley y el decreto autonómico?
La retroactividad. El decreto autonó-
mico no sólo afecta a los terrenos que
pasen a uso forestal de turno corto a
partir de ahora, sino también a los que
lo hubieran hecho en años anteriores
que también podrían recuperar el uso
agrícola a través de esta vía.   

Desde la Consejería de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y Economía Azul,
matizan este aspecto. En primer lugar,
subrayan que tal y como está redacta-
da la ley este artículo sólo sería aplica-
ble a unas 40 hectáreas de suelos de eu-
caliptos y chopos de La Vega de Grana-
da y en la Corona Norte de Doñana. En
segundo lugar, destacan que la norma-
tiva sólo permitiría volver a un uso agrí-
cola si este es de secano y no concede
derecho al agua. Por último, puntuali-
zan que esta retroactividad ha estado
encima de la mesa en todo momento
con el Ministerio y que se había acep-
tado. Desde el PSOE, sin embargo, tie-
nen una interpretación más grave de
los efectos de la redacción. El Grupo
Parlamentario, que denunció esta si-
tuación, interpreta que es una modifi-
cación hecha «a la medida» de todas
las superficies agrícolas afectadas por
el Plan de la Fresa, y que se ha plantea-
do como base precisamente para bene-
ficiar determinados cultivos y suelos
en la revisión del planeamiento que
arranca ahora.  

En cualquier caso, desde la Conseje-
ría y desde la presidencia autonómica
han mostrado su disposición a retirar
esta retroactividad del decreto si así lo
solicita el Ministerio de Transición Eco-
lógica. El problema ahora es el propio
procedimiento empleado para elabo-
rar la normativa: ya lo ha aprobado el
Consejo de Gobierno, ya se ha publica-
do en el BOJA y, por tanto, ya está en vi-
gor. 

El presidente de la Junta, 

Juanma Moreno y la ministra 

Teresa Ribera, tras suscribir 

el Pacto de Doñana  // EP
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J. MACÍAS 
SEVILLA 

El PSOE provincial ha convertido la pér-

dida de su caseta de Feria en un ‘casus 

belli’ contra el PP, a quien culpa por no 

haber atendido a sus alegaciones en las 

que esgrime un fallo informático que 

les impidió pagar la tasa en la fecha co-

rrespondiente. Ayer, el secretario de Or-
ganización, Rafael Recio, fue un paso 

más allá en su valoración realizada por 

el asunto de la caseta y criticó la «acti-

tud del PP» vinculando lo ocurrido a los 

ataques que ha venido sufriendo el par-

tido en sus sedes: «Nadie es ajeno a la 

situación por la que ha atravesado el 

PSOE en los últimos tiempos, a todos 

los niveles, en esa situación de crispa-

ción con ataques a sus sedes y también 

a su red informática tanto a nivel fede-

ral, regional como provincial». 

Estos motivos son los que argumen-

ta el PSOE para intentar que el Ayunta-

miento atienda la alegación presenta-

da una vez que pasó el plazo de pago de 

las tasas, aludiendo incluso a que du-

rante el tiempo que estuvieron en el go-

bierno municipal sí se atendieron soli-

citudes de este tipo por motivos pare-

cidos a titulares de casetas públicas. 

Tras el acuerdo de la comisión mu-

nicipal de adjudicación de casetas pre-

sidida por el PP y en la que participan 

todos los grupos políticos con represen-

tación en el Ayuntamiento, Rafael Re-

cio mostró la «sorpresa» de su forma-

ción ante la «actitud» del gobierno lo-

cal y lamentando que no haya atendido 

«ninguna de las pruebas documenta-

les» esgrimidas por el PSOE. 

«El PSOE ha intentado pagar sus ta-

sas en el periodo recogido pero lo im-

posibilitaron los problemas informá-

ticos», dijo, exponiendo que, si final-

mente, la junta de gobierno ratifica la 

decisión de dividir el espacio hasta aho-

ra correspondiente a la caseta del PSOE 

en tres casetas familiares individua-

les, una para entidades y otra de la lis-

ta de licencias perdidas en años ante-

riores; los socialistas formularán un 

primer recurso de reposición con pe-

tición de medidas cautelares, previo a 

un litigio por la vía contencioso-admi-

nistrativa. 

ABC ha tenido acceso al documento 

elevado por el PSOE a Fiestas Mayores 

en el que argumenta que por culpa del 

fallo informático no pudo pagar las ta-

sas, que eran de 6.323 euros. Sin embar-

go, las propias alegaciones de los socia-

listas admiten que, a pesar de esos pro-

blemas, descargó la carta de pago el 17 

de enero «en un hueco limpio del siste-

ma informático» pero no fue hasta el 

día 29 cuando quisieron hacerlo ‘onli-

ne’ y no fue posible «por problemas en 

nuestra red, que arrastrábamos desde 

diciembre». Es decir, esperaron hasta 

el último día pese a que eran conscien-

tes de que tenían un problema en el ser-

vidor del partido y, cuando pretendie-

ron pagarlo el día 30, ya estaba fuera de 

plazo. En estas alegaciones, además, no 

hacen referencia alguna a por qué no 

acudieron de forma presencial a abo-

nar estas cantidades, ya que es posible 

que se haga por ventanilla.

Los socialistas excusan su error en 
la crispación y los ataques a su sede

∑ Dejaron el pago para el 
último día pese a que 
conocían los problemas 
informáticos 

La caseta del PSOE en Antonio Bienvenida 79-87  // JUAN FLORES

Rafael Recio anuncia que 
formularán un recurso de 
reposición previo a un 
litigio por la vía 
contencioso-administrativa
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ABC 

SEVILLA 

Los problemas de salud mental siguen 

siendo un estigma, y en el caso de las 

mujeres, el estigma es doble. Por este 

motivo, ABC de Sevilla ha reunido a 

cuatro profesionales expertas para 

abordar en un debate conjunto medi-

das y propuestas para conseguir una 

sociedad más amable y afrontar los 

grandes desafíos de la salud mental 

que afectan a toda la población y es-

pecialmente a los más jóvenes. En esta 

edición de Andalucía en femenino par-

ticiparon la farmacéutica y miembro 

de la Junta Directiva de la Asociación 

Española de Vacunología, Rosario Cár-

celes, la medica de familia, Odile Fer-

nández; la psicóloga general sanitaria 

Isabel Montes y la vicepresidenta de 

la Federación de Salud Mental de An-

dalucía y presidenta de Afaenes Má-

laga, Carmen  Sibaja. El evento estuvo 

patrocinado por Caixabank, Iberdro-

la,  Persán y Reale Seguros.  

Durante el foro, las profesionales y 

especialistas incidieron en la impor-

tancia de acabar con los estigmas de 

la salud mental compartiendo con 

otras personas, acudiendo a especia-

listas, desarrollando una vida saluda-
ble en cuanto a alimentación o el de-

porte y sobre todo huyendo de cual-

quier complejo por sufrir una 

enfermedad mental. Todo esto, en un 

marco en el que es imprescindible un 

sociedad «más humana y amable».  

El foro sirvió en primer lugar para 

analizar los problemas de salud men-

tal para las mujeres en el marco de la 

sociedad actual. «La sociedad ha cam-

biado, hacia un modelo que hace que 

no tengamos salud mental ni mujeres, 

ni hombres ni adolescentes. Hemos 

perdido los valores y por eso tenemos 

tantos problemas de salud mental.  La 

mujer que tiene un problema de salud 

mental tiene un doble estigma. Es res-

ponsabilidad de todos y todas, de los 

padres, de las madres, de los educado-

res y educadoras, de los políticos que 

seamos capaces de tener una sociedad 

más amable y no a una sociedad tan 

competitiva, que está haciendo tanto 

daño en las redes sociales y que lleva 

a tanta gente a estar perdidos», deta-

lló Carmen Sibaja, quien puso encima 

de la mesa la relación existente entre 

los problemas de salud mental y los 

casos de violencia de género: tres de 

cada cuatro mujeres con un problema 

de salud mental pueden sufrir casos 

de violencia de género», según deta-

lló la presidenta de Afaenes Málaga.  

La psicóloga Isabel Montes, por su 

parte, incidió en que «las dificultades 

mentales que tienen las mujeres las 

lleva como parte de su día a día, de su 

rutina». «Tenemos tanto estrés, que se 

nos ha ido lo fundamental y lo que nos 
sostenía. Antes no hacían falta tantos 

antidepresivos, pero  teníamos la par-

te humana. Por eso  necesitamos una 

sociedad más amable», apuntó la psi-

cóloga quien incidió en la importan-

cia de configurar redes de apoyo y de 

normalizar las situaciones de ansie-

dad o depresión:  «No pasa nada», sub-

rayó. También incidió la psicóloga en 

uno de los problemas que derivan en 

la soledad femenina como es la com-

petitividad: «Entre las mujeres, debe-

ríamos ayudarnos», apuntó.  

Las farmacias tienen protagonismo 

y son una vía para establecer relacio-

nes y apoyar a personas que tienen 

problemas de salud mental. Desde su 

experiencia, Rosario Cárceles, desta-

có la cantidad de mujeres que acuden 

para adquirir ansiolíticos o pastillas 

para los nervios y lamentó que uno de 

los grandes problemas de la salud men-

tal es que ante esta patología hay una 

mayor soledad que en otros casos. 

«Desde las farmacias vemos que a ve-

ces los problemas de salud mental son 

un estigma. A veces parece que eres 

una floja, no aguantas la presión o eres 

una histérica. Es muy difícil de enten-

der y estamos muy solas», afirmó.  

Odile Fernández, además de médi-

co, forma parte de una fundación de 

apoyo al paciente oncológico, desde 

donde ofrecen de manera gratuita ase-

soramiento a hombres y mujeres. Des-

de esa perspectiva retrata los graves 
problemas que atraviesan las perso-

nas con esta enfermedad  «cuando vi-

ven ese proceso en soledad, sin apoyo 

en las familias. Tenemos necesidad de 

sentirnos arropados».  

En esta línea sí mostró un cierto op-

timismo ante la evolución de la socie-

dad durante los últimos años que ha 

reducido determinados estigmas: «Una 

de las cosas buenas de la Covid ha sido 

el cambio de se ha perdido el miedo a 

expresar que hay un problema de sa-

lud mental.  Estamos empezando a 

buscar ayudas, empezamos a ser cons-

cientes de que estamos mal y de que 

necesitamos ayuda.  Estamos hacien-

do lo que hacían nuestras abuelas de 

salir a la puerta a contarle los proble-

mas, y hemos pasado una fase de en-

cerrarnos en nosotros mismos. Tengo 

esperanza y creo que podemos mejo-

rar las cosas si entre todos intentamos 

cambiar. Dar herramientas. Tenemos 

que coger la mano», indicó.   

Dentro de esta edición del foro An-

dalucía en femenino, los jóvenes tu-

vieron un peso importante. Las cua-

tro profesionales que participaron en 

la ponencia incidieron en mostrar su 

preocupación por la «soledad que su-

fren muchos jóvenes pese a la existen-

cia de redes sociales y de tantos mo-
delos de comunicación» y que está de-

rivando en problemas como el 

aumento de los suicidios especialmen-

te en la adolescencia.  

Cada una de las profesionales apor-

taron sus reflexiones y propuestas al 

respecto. Una de las principales cau-

sas de muerte entre jóvenes es el sui-

cidio y la edad media son 14,5 años. Y 

en eso influyen «redes sociales, el au-

toconcepto, los filtros, las imágenes 

distorsionadas, la hipersexualidad que 

hay ahora».  

Rosario Cárceles lamentó el eleva-

do número de suicidios con una edad 

media de 14,5 años y apuntó a deter-

minados fenómenos que dañan la sa-

lud mental de los jóvenes como  las re-

des sociales, el autoconcepto de uno 

mismo, el uso de filtros y  las imáge-

Un instante del Foro Andalucía en Femenino    

FORO ANDALUCÍA EN FEMENINO

Una sociedad más  
amable para mejorar la  
salud mental de la mujer 
∑ Cuatro profesionales analizan la 

importancia de acabar con el estigma 
de los problemas de salud mental  

∑ La soledad de los jóvenes pese a las 
redes sociales y la cifra de suicidios, 
entre las grandes preocupaciones   

Carmen Sibaja 
Federación de Salud Mental 

«La mujer que tiene un 
problema de salud mental 
tiene un doble estigma, 
uno por la salud mental y 
el otro por ser mujer » 

Isabel Montes 
Psicóloga 

«Tenemos tanto estrés que 
se nos ha ido lo 
fundamental, lo que nos 
sostenía que eran las redes 
de apoyo y las relaciones» 
 

Odile Fernández 
Médico de familia 

«La pandemia nos ha 
traído una cosa buena: le 
hemos perdido el miedo a 
hablar de salud mental y a 
buscar ayuda» 

Rosario Cárceles 
Farmacéutica 

«Muchas veces vemos que 
las personas con 
patologías de salud mental 
están demasiado solas» 
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     con la participación de las cuatro ponentes y la moderadora   // RAÚL DOBLADO

nes distorsionadas o  la hipersexuali-
dad que hay ahora. Puso algunos ejem-
plos: «La vacuna del papiloma se po-
nía a los 14 años porque tenía que ser 
antes de la primera relaciones sexua-
les. Lo hemos tenido que adelantar a 
los doce años, y podríamos llegar has-
ta los nueve aunque esperemos que 
no sea necesario».  

«La sociedad tiene que dar un cam-
bio y lo tiene que dar ya, por nuestros 
jóvenes», afirmó la psicóloga Isabel 
Montes quien lanzó una reflexión en 
torno al abuso del uso de los móviles 
entre los jóvenes: «Los jóvenes no de-
ben tener un carné de conducir hasta  
que no tienen 18 años y el teléfono es 
un arma y tienen que tener también 
sus límites. El acceso a internet tam-
bién tiene peligro si no se hace un buen 
uso de él».  

En esta línea, Odile Fernández, des-
cribió escenas cotidianas como en-
cuentros familiares en restaurantes 
«en los que se puede ver a toda la fa-
milia con los móviles». Y situaciones 
similares entre grupos de amigas. Por 
este motivo, tanto ella, como el resto 
de ponentes mostraron su satisfac-
ción porque se estén empezando a 
adoptar medidas restrictivas en el uso 
del móvil entre los adolescentes como 

la limitación del uso en los centros 
educativos planteada por la Junta de 
Andalucía y que también ha sido abor-
dada con carácter general por el Go-
bierno de España para todas las co-
munidades autónomas. . 

Carmen Sibaja también detalla es-
cenas similares de uso de móviles en 
espacios públicos por parte de todos 
los miembros de una familia o amigos 
que, sin embargo, no suponen que es-
tas personas estén más acompañadas. 
«Estamos en la época de más tecno-
logías, móviles, redes sociales y la so-
ciedad está más sola. Que tengan esa 
sensación de soledad en un mundo 
tan conectado.  La tecnología ha avan-
zado mucho para bien pero hay una 
parte que esté teniendo incidencia en 
la salud mental». 

De esta forma, las cuatro profesio-
nales aportaron su experiencia,  pro-
puestas y  reflexiones para afrontar 
los problemas de salud mental espe-
cialmente entre las mujeres, y con un 
mensaje dirigido especialmente a los 
jóvenes. El objetivo, de acuerdo con 
las cuatro ponentes, es construir una 
sociedad más amable, más conecta-
da, con mejor comunicación y donde 
se pueda poner fin al estigma de los 
problemas de salud mental. 

El Foro Andalucía en Femenino 
dedicado a la salud mental tuvo 
espacio para analizar cuáles son 
las mejores medidas para lograr 
un bienestar social que está 
especialmente vinculado con la 
salud mental femenina.  Y en 
este sentido, la reflexión fue 
compartida: en ocasiones hay un 
exceso de medicación vinculada 
con los problemas de salud 
mental cuando otras medidas 
pueden contribuir a un mayor 
bienestar. La médico de familia 
Odile Fernández destacó la 
importancia de los «hábitos de 
vida saludables como el ejercicio 
físico que a veces es la dósis 
exacta de medicina para un 
problema de salud mental». La 
farmacéutica Rosario Cárceles 
incidió en esta línea, que forma 
parte del compromiso del 
Consejo de Farmacéuticos para 
reducir ir la hipermedicación: 
«Se debe reducir el uso de 
medicinas en algunos casos y es 
importante desarrollar el 

ejercicio físico», quien puso 
como ejemplo la importancia de 
practicar ejercicios de fuerza . 
«para llegar a la menopausia sin 
debilidad». «El deporte es 
fundamental para relajarse y 
liberar tensión y se evitan 
efectos secundarios de los 
antidepresivos por ejemplo en la 
vida sexual». En esta misma 
línea tanto Carmen Sibaja como 
Isabel Montes incidieron desde 
su experiencia y su amplia 
trayectoria profesional en la 
importancia de incorporar 
además del deporte una dieta 
saludable como un mecanismo 
natural para garantizar la salud 
mental y para afrontar los 
problemas que puedan surgir. 
Estas medidas, junto con un 
fomento de las relaciones 
sociales y de las redes con otras 
personas, son fundamentales 
para garantizar un estado de 
bienestar personal y una adecua-
da salud mental para todas las 
personas, sin importar su edad.  

El ejercicio y la alimentación saludable 
como claves para lograr el bienestar 
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Ana Belén Morales, Marta Parias y Antonio Fernández González

Lourdes MontesLola Cánovas e Irene Aguilar

María Victoria Soria y Tatiana Gil

Cristina Rubio y Javier Rubio
María de los Ángeles Chincoa, Celia González y María 
Martín Beatriz Gutiérrez e Inés Hierro

Jara Flores y Marta Vilches

Gema Charlo y Belén Candau

Salud Rodríguez e Israel Montes

Jonathan Aceituno y María 
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 11 596 EUR (12,497 USD)

 171,54 cm² (27,5%)

 3210 EUR (3459 USD) 

M. B. 

SEVILLA 

La Inteligencia Artificial está de moda 
y a todas horas se habla de ello. Segu-
ramente por eso todas las universida-
des quieren impartir una titulación en 
esa materia. Es lo que está pasando al 
menos en el futuro mapa de titulacio-
nes anunciado por la Junta de Anda-
lucía y en el que de entre todas los gra-
dos que las universidades públicas an-
daluzas han solicitado destaca el de 
Inteligencia Artificial. 

Es un grado que ha solicitado la Uni-
versidad de Sevilla pero que, según pa-
rece también han pedido sus homólo-
gas de otras provincias. Al parecer to-
das las públicas con la excepción de 
Cádiz. Sin embargo no parece que la 

intención de la Junta de Andalucía, que 
anunció hace algunos días que la ido-
neidad de los títulos demandados aten-
derá a criterios relacionados con la de-
manda social, empresarial y del alum-
nado y con el equilibrio territorial, sea 
a aceptar que en el Distrito Único An-
daluz haya siete títulos de grado en In-
teligencia Artificial. 

Seguramente por eso la Universi-
dad de Sevilla, que solicitó impartir 
ese grado (además de Logopedia y Ci-
berseguridad), ha recibido una res-
puesta condicionada de la Junta de An-
dalucía a esa titulación. Es decir, aún 
no tiene el visto bueno definitivo.  

¿A qué está condicionada la acep-
tación de esa titulación que la Hispa-
lense quiere impartir a partir de sep-

tiembre de 2025? Según parece, la Con-
sejería de Universidades quiere que 
ese grado sea interuniversitario. Por-
que son varias universidades las que 
han solicitado estudios en términos 
similares y se piensa en «una estrate-
gia común para todo el sistema uni-
versitario público andaluz».  

Se trataría, con todo, de un  único 
grado que podría ser de varias moda-
lidades, desde presencial a semipre-
sencial. Por ello la idea es que las uni-
versidades andaluzas hablen entre 
ellas para alcanzar acuerdos. Es decir, 
que la Hispalense tendrá que compe-
tir con sus homólogas de las otras pro-
vincias para lograr el título más de 
moda. 

La Universidad de Sevilla quiere que 
este grado tenga 60 plazas ya que su 
actual oferta formativa no permite te-
ner egresados con competencias y co-
nocimientos especializados en el ám-
bito de la Inteligencia Artificial. Ac-
tualmente la formación específica de 
esta materia en las titulaciones de In-
geniería Informática se ciñe a una asig-
natura en tercer curso. Por ello la His-
palense, que ahora debe presentar ale-
gaciones al documento remitido por 
la Junta, tendrá que esperar a que   el 
Ejecutivo autonómico analice las pro-
puestas que serán remitidas al Conse-
jo Andaluz de Universidades para ser 
aprobadas posteriormente en conse-
jo de gobierno. La decisión puede es-
tar reñida.

La Hispalense compite 
con otras públicas por  
la Inteligencia Artificial

∑ Es el grado más 
demandado pero no se 
ha decidido aún qué 
universidad lo tendrá

La Universidad de Sevilla 
tiene el visto bueno para 
Logopedia pero también 
sigue a la espera de un 
título de Ciberseguridad
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 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 8 305 EUR (8,950 USD)

 113,42 cm² (18,2%)

 2299 EUR (2478 USD) 

S. L. SEVILLA  

La Consejería de Fomento, Articu-

lación del Territorio y Vivienda ha 

adjudicado por más de 13 millones 

de euros (13.388.045 euros) y un pla-

zo de ejecución de 15 meses la cons-

trucción de un carril BUS-VAO que 

reduzca los tiempos de espera de 

acceso a la capital hispalense des-

de el Aljarafe Norte en transporte 

público. La futura plataforma reser-

vada partirá desde la isla de la Car-

tuja hasta Camas y Castilleja de Guz-
mán, pasando por el puente de la 

Señorita, que ya fue remodelado en 

2021 para este cometido. 

En una nota de prensa, la conse-

jera de Fomento, Rocío Díaz, recor-

dó que se ha empleado cerca de 30 

millones de euros de fondos euro-

peos Next Generation en «ofrecer 

alternativas que reduzcan los atas-

cos en el Aljarafe, uno de los pun-

tos críticos de tráfico por la eleva-

da dependencia del vehículos pri-

vado. El transporte público hallará 

una salida a estas aglomeraciones 

a través de estas dos plataformas 

reservadas: la que atenderá al arco 

norte del Aljarafe y la que se adju-

dicó hace sólo unos días entre la 

glorieta del PISA y la autovía de Co-

ria para su conexión con la SE-30». 

Eiffage Infraestructuras ha sido la 

empresa adjudicataria de los traba-

jos de esta nueva plataforma reser-

vada, que tendrá una longitud de 3,5 

kilómetros y que, en la mayoría de su 

trazado, discurrirá en un carril cen-

tral reversible regulado por semáfo-

ros dentro de una plataforma de tres 

carriles (uno por sentido más el re-

versible). Aunque en su mayor parte 

se ejecutará en el Aljarafe, la prime-

ra actuación tendrá lugar en la Isla 

de la Cartuja, en uno de los laterales 

del edificio de Torre Triana. 

De este modo, pasará a contar 

con tres carriles, uno por sentido 
más un tercero central reversible 

exclusivo para autobuses y vehícu-

los de alta ocupación, además de 

zona de aparcamientos a ambos la-

dos. También se ampliará el paso 

inferior bajo la avenida Carlos III, 

que no reunía las dimensiones ade-

cuadas. El nuevo paso interior dis-

pondrá del doble de altura (cinco 

metros de gálibo) y un ancho que, 

además de una calzada para auto-

buses, tendrá acera y carril bici. 

A la salida del paso inferior, en-

lazará con el carril BUS-VAO que se 

ejecutó en 2021 en el puente de la 

Señorita, en Camas, y que incluía, 

además, el arreglo tanto de la es-

tructura como del carril bici exis-

tente tras una inversión cercana a 

los 300.000 euros. 

La Junta adjudica 
las obras del carril 
Bus-VAO reversible 
que conecta Camas 
con la Cartuja

INFRAESTRUCTURAS
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 7 855 EUR (8,465 USD)

 340,41 cm² (54,6%)

 2697 EUR (2907 USD) 

R. S.  

La Junta ha adjudicado un nuevo 
carril Bus-VAO en el Aljarafe. 
Eiffage Infraestructuras se ha he-
cho con las obras del citado carril 
que conectará Camas con Casti-
lleja de Guzmán y enlazará con la 
plataforma reservada de Sevilla 
al Puente de la Señorita.  

La semana pasada se adjudicó 
el del Aljarafe Central a ACSA 
Obras e Infraestructuras por casi 

15 millones de euros. Este tendrá 
una longitud de 3,6 kilómetros.  

La Consejería de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vi-
vienda ha adjudicado por 13,38 
millones y un plazo de ejecución 
de 15 meses la construcción de 
este carril Bus-VAO que reducirá 
los tiempos de espera de acceso 
a la ciudad hispalense desde el 
Aljarafe Norte en transporte pú-
blico. La futura plataforma re-
servada partirá desde la isla de 
la Cartuja hasta Camas y Casti-
lleja de Guzmán, pasando por el 
puente de la Señorita, que ya fue 
remodelado en 2021 para este 
cometido. 

Esta nueva plataforma reserva-
da tendrá una longitud de 3,5 ki-
lómetros y, en la mayoría de su 
trazado, discurrirá en un carril 
central reversible regulado por 
semáforos dentro de una plata-

forma de tres carriles (uno por 
sentido más el reversible). 

Aunque en su mayor parte se 
ejecutará en el Aljarafe, la prime-
ra actuación tendrá lugar en la Is-
la de la Cartuja de Sevilla con la 
remodelación de la calle Juan An-
tonio de Vizarrón, en uno de los 
laterales del edificio de Torre 
Triana. Pasará a contar con tres 
carriles, uno por sentido más un 
tercero central reversible exclusi-
vo para autobuses y vehículos de 
alta ocupación, además de zona 
de aparcamientos a ambos lados. 

También se ampliará el paso in-
ferior bajo la avenida Carlos III, 
que no reunía las dimensiones 
adecuadas. El nuevo paso interior 
dispondrá del doble de altura 
(cinco metros de gálibo) y un an-
cho que, además de una calzada 
para autobuses, tendrá acera y ca-
rril bici. A la salida del paso infe-

rior, enlazará con el carril Bus-
VAO que se ejecutó en 2021 en el 
puente de la Señorita, en Camas, 
y que incluía, además, el arreglo 
tanto de la estructura como del 
carril bici existente tras una inver-
sión cercana a los 300.000 euros. 

El resto de trazado discurre por 
el Aljarafe tras sortear la SE-30 con 
un nuevo paso inferior. El diseño 
final del carril Bus-VAO en el tér-
mino de Camas ha tenido en cuen-
ta las consideraciones del Ayunta-
miento, que pidió que el trazado 
no se adentrase en pleno casco ur-
bano. Así, se ha optado por una ca-
rretera de tres carriles, el central 
para plataforma reservada regula-
da por semáforo, rodeando el mu-
nicipio hasta llegar a un centro co-
mercial próximo (Carrefour y De-
cathlon), donde se ampliará a cua-
tro carriles –dos de ellos Bus-VAO– 
y se habilitará una parada. 

Posteriormente, se salvará el 
cruce con la entrada al munici-
pio de Camas desde la A-49 con 
una estructura de 64 metros de 
longitud para llegar a la glorieta 
de acceso al casco urbano. La 
plataforma reservada se inte-
grará en el viario urbano de Ca-
mas por el carril exterior hasta 
llegar a la glorieta de acceso a la 
carretera A-8077. En esta vía re-
cuperará el carril Bus-VAO cen-
tral reversible, construyendo un 
carril adicional a los dos existen-
tes en la carretera hasta llegar a 
Castilleja de Guzmán, tramo en 
el que se construirá también un 
carril bici para dar continuidad 
hasta la entrada de Camas al 
existente en la carretera A-8077 
desde Salteras hasta Castilleja 
de Guzmán. 

Este carril Bus-VAO se ideó a 
mediados de la pasada legislatu-
ra, después de que se encargara 
un análisis para determinar las 
actuaciones que resultarían más 
eficientes para mejorar la movili-
dad en los accesos desde el Aljara-
fe, donde se plantearon varias 
propuestas de plataforma reser-
vada, entre las que destacó tanto 
esta iniciativa como el carril Bus-
VAO desde el parque PISA de Mai-
rena del Aljarafe hasta el enlace 
de la autovía de Coria (A-8058) 
con la ronda SE-30, cuyo contrato 
de obras ha sido también recien-
temente adjudicado por cerca de 
15 millones de euros. 

La consejera de Fomento, Rocío 
Díaz, ha recordado que se han 
empleado cerca de 30 millones de 
euros de fondos europeos Next 
Generation en “ofrecer alternati-
vas que reduzcan los atascos en el 
Aljarafe, uno de los puntos críti-
cos de tráfico por la elevada de-
pendencia del vehículos priva-
do”. “El transporte público halla-
rá una salida a estas aglomeracio-
nes a través de estas dos platafor-
mas reservadas: la que atenderá 
al arco norte del Aljarafe y la que 
se adjudicó hace sólo unos días 
entre la glorieta del PISA y la au-
tovía de Coria para su conexión 
con la SE-30”, indicó. 

Eiffage Infraestructuras hará el carril 
Bus-VAO Camas-Castilleja de Guzmán 

C.F. 

La nueva plataforma conectará con el puente de la Señorita, que ya acoge una plataforma Bus-VAO.

l Esta plataforma 

reservada de 3,5 

kilómetros y 13,4 

millones contará  

con semáforos 

La primera actuación 
tendrá lugar en la  
Isla de la Cartuja  
y en el paso inferior 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 27 222 EUR (29,337 USD)

 484,75 cm² (77,8%)

 7750 EUR (8352 USD) 

Los cazadores pedirán 
a sus ayuntamientos 
apoyo para el Reclamo
La FAC inicia una campaña para llevar mociones de 
apoyo a la declaración como BIC para la modalidad

Perdiz con Reclamo.

Algunos ayuntamientos y 
las diputaciones de Jaén y 
Cádiz ya han apoyado en 
pleno su apoyo al BIC de 
la Perdiz con Reclamo

promocionar la caza adquirido por 

-
den a sus agrupaciones locales el 

sus plenos» señala José María Man-
cheño, presidente de la Federación 

el organismo federado llevará a cabo 
una segunda fase de esta campaña 
en la que informará a los cazadores 
andaluces de los municipios que 

L
os cazadores andaluces soli-

-

como Bien de Interés Cultural (BIC) 
-

za de Caza, con la colaboración de la 
-

un estudio realizado por el Departa-
-

sidad de Sevilla.

inició el pasado 23 de enero en Ca-
lañas (Huelva) una campaña infor-

-
res, de modo que sean éstas quienes 
lleven a los plenos municipales de 

elaborada por el propio organismo 

-
taciones provinciales para solicitar 

declaración que supondría proteger 
una modalidad que cuenta con un 
gran arraigo en la cultura popular de 

-

para la modalidad.

Pablo Sorzano
Imagen: FAC

de todos los grupos políticos.
Cabe destacar que, el pasado 2 de 

de Caza registró ante la Consejería 

-
co elaborado desde el Departamento 

-
sidad de Sevilla para declarar la caza 

-
camente que modalidad cumple con 
todos los requisitos técnicos estipu-
lados por la Junta para ser declarada 

-
tiples argumentos para una catalo-
gación esperada por los cazadores.
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 5 429 EUR (5,850 USD)

 166,64 cm² (26,7%)

 1664 EUR (1793 USD) 

R. S. 

El secretario de Organización del 
PSOE de Sevilla, Rafael Recio, ha 
lamentado que la comisión mu-
nicipal de adjudicación de case-
tas de la Feria de Abril no haya te-
nido en cuenta los argumentos 
de los socialistas y haya elevado 
a la junta de gobierno la adjudi-
cación a terceros de los módulos 
del espacio hasta ahora corres-
pondiente a la caseta del PSOE. 
Los socialistas no tendrán caseta 
en la Feria de 2024 al quedar ex-
cluido de la adjudicación de las 
casetas al no pagar la tasa estipu-
lada en la ordenanza, extremo 
que el partido achaca a un “pro-

blema técnico” por los “conti-
nuos ataques” informáticos que 
ha sufrido el Partido Socialista. 

Tras el acuerdo en la comisión 
municipal de adjudicación de ca-
setas, presidida por el PP y en la 
que participan todos los grupos 
políticos con representación en 
el Ayuntamiento de Sevilla, Ra-
fael Recio mostró la “sorpresa” 
de su formación ante la “actitud” 
del gobierno municipal, asegu-
rando que pesan “antecedentes” 
de que en “otras situaciones simi-
lares” a la padecida por el PSOE, 
dicho órgano ha “valorado el ca-
rácter público” de la caseta, co-
mo es el caso de la instalación de 
los socialistas en el real. 

Además, lamentó de nuevo que 
el Ayuntamiento no haya atendido 
“ninguna de las pruebas docu-
mentales” esgrimidas por el PSOE 
con relación a los “ataques a la red 
informática” sufridos por los so-
cialistas a escala nacional, regio-

nal y provincial, como consecuen-
cia, según Recio, de la “crispación” 
promovida contra las decisiones 
adoptadas por el Gobierno central 
de Pedro Sánchez. Esta situación, 
según el partido, le impidió el pa-
go telemático de la tasa dentro del 
plazo marcado por la ordenanza 
municipal. A finales de 2023, el 
PSOE tuvo un fallo de seguridad 
que dejó expuestas las claves de 
acceso a cientos de correos del 
partido. Fuentes especializadas 
apuntan a que el PSOE ha sido víc-
tima de un ataque DDoS, una téc-
nica que satura el servicio hasta 
hacerlo inaccesible.  

“El PSOE ha intentado pagar sus 
tasas en el periodo recogido pero 
lo imposibilitaron los problemas 
informáticos”, insistió, exponien-
do que si finalmente la junta de go-
bierno ratifica la decisión de divi-
dir el espacio hasta ahora corres-
pondiente a la caseta del PSOE en 
tres casetas familiares individua-
les, una para entidades y otra de la 
lista de licencias perdidas en años 
anteriores; los socialistas formula-
rán un primer recurso de reposi-
ción con petición de medidas cau-
telares, previo a un litigio por la vía 
Contencioso Administrativa. 

El PSOE avisa de “antecedentes similares” 
en donde ha primado el “carácter público”
Recio avisa de un recurso 

de reposición previo a lo 

Contencioso si se entrega 

la caseta a terceros

EFE 

Rafael Recio atendiendo a los medios de comunicación.
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 64

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 20 570 EUR (22,167 USD)

 293,01 cm² (47,0%)

 5694 EUR (6136 USD) 

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La candidatura de Itálica como Patri-

monio de la Unesco cuenta con el aval 
de los mayores expertos en el mundo 

romano. Así lo han certificado en las 

conclusiones de las últimas jornadas 

organizadas por Civisur para impul-

sar la candidatura de Itálica como Pa-

trimonio de la Unesco que se celebra-

ron el pasado verano y que ya forman 

parte del dossier que en esta entidad 

sin ánimo de lucro ha entregado a la 

Junta de Andalucía. Fue hace sólo una 

semana cuando cedió el testigo a la 

administración tras casi ocho años de 

intenso trabajo.  

La última aportación ha sido la pues-

ta en común de estos profesionales, 

que son una referencia mundial en el 

ámbito de la cultura romana. Entre 

ellos se encuentran Félix Arnold, di-

rector científico del Deutsches Archäo-

logisches Institut de Madrid; Elena 

Calandra, directora del Istituto Cen-

trale per l’Archeologia de Italia; Anna-

lisa Lo Monaco, profesora titular de Ar-

queología de La Sapienza Università 

di Roma; Anna María Reggiani y di-

rectora general emérita del Departa-

mento de Arqueología del Ministerio 

de la Cultura de Italia. 

Según su opinión, «el sitio arqueoló-

gico de Itálica reúne todas las condicio-

nes necesarias para su inclusión en la 

Lista de Patrimonio Mundial de la 

Unesco». En relación con su Valor Uni-

versal Excepcional (VUE) defendido en 

el último formulario elaborado para la 

propuesta, los expertos confirman  que 

el urbanismo de Itálica «es un testimo-
nio excepcional del intercambio de ideas 

y valores diversos del ámbito circun-

mediterráneo que contribuyó a consti-

tuir el momento de máximo esplendor 

cultural del Imperio Romano». Además, 

«que es el único ejemplo eminentemen-

te representativo de un conjunto ar-

quitectónico de nueva planta que ilus-

tra de manera excepcional la concep-

ción del espacio urbano y los rasgos 

definidores de la arquitectura monu-

mental en época adrianea». 

«Reconocemos el valor de ‘Itálica, 

Ciudad Adrianea’ –que es el nombre 

de la candidatura– como testimonio 

excepcional de la civilización romana, 

un elemento clave en el origen del con-

cepto de la Europa moderna; una Eu-

ropa que, ayer como hoy, busca la ple-

nitud del ser humano y que está basa-

da en la ciudadanía entendida como 

el ejercicio de derechos que son el fun-

damento de la libertad. Una Europa 

que respeta la diversidad y crea espa-

cios para la Integración e Inclusión 

cultural y religiosa. Valores que están 

en el fundamento de la Itálica Adria-

nea. Lo que nos lleva a proponer la in-

clusión del criterio III de Unesco», in-

dicaron los expertos. 

El traslado de la responsabilidad a 

la Consejería de Cultura, que se for-

malizó la semana pasada mediante la 

firma de un convenio, ha permitido 

poner sobre la mesa todo el recorrido 

de este proyecto que comenzó con la 

constitución de un consejo asesor en 

2016. Desde entonces se han ido dan-

do pasos seguros para que la antigua 

ciudad romana que se levantó en Se-

villa sea más conocida si cabe. Fue jus-

to un año después de la formación de 

este equipo cuando se lanzó la candi-

datura.  

Ya en 2018, el Consejo Nacional de 

Patrimonio Histórico de España acor-

daba incluir a Itálica en su lista indi-

cativa de monumentos susceptibles de 
ser elevados a la Unesco para que op-

ten a la declaración patrimonial. A par-

tir de aquí los trabajos se hacen más 

arduos, pues necesario redactar el for-

mulario de inscripción, una tarea que 

le cuesta a sus promotores casi cuatro 

años. En ese tiempo se organizan tam-

bién una serie de cursos del seminario 

Itálica En Clave de Patrimonio Mun-

dial, que se han celebrado periódica-

mente hasta 2023.  

En 2022 fue entregado a la Direc-

ción General de Bellas Artes el expe-

diente de defensa de la candidatura 

o formulario de inscripción, un do-

cumento de 481 páginas y 477 foto-

grafías y planos dividido en nueve ca-

pítulos, merced a la reglamentación 

de la Unesco para estos procedimien-

tos. Tras la entrega de dicho docu-

mento, correspondía que un experto 

externo al Ministerio de Cultura eva-

luase el mismo, el que tenga la últi-

ma palabra. 

Los mayores expertos en Roma 
avalan la candidatura de Itálica 
a Patrimonio de la Unesco
∑ La Junta inicia el 

nuevo formulario que 
elevará al Ministerio 
para impulsar la 
declaración

El Ayuntamiento de Écija y la 
Universidad de Bolonia han 
firmado un convenio para que 
expertos de la institución 
académica investiguen el  
yacimiento de Plaza de 
Armas, que ya se ha reabierto 
a las visitas del público tras 
unos meses en los que se han 
realizado labores de manteni-
miento y arreglo. El acuerdo 
es realmente importante 
porque la Universidad de 
Bolonia sólo realiza excava-
ciones en Pompeya y ahora 
llevará a cabo su primera 
campaña fuera de Italia. Los 
investigadores vendrán 
durante todo el mes de 
septiembre, y la pretensión es 
que el convenio se prorrogue 
anualmente. La investigación 
conjunta se centrará en el 
área norte del recinto. 

El yacimiento de 
Écija es objeto de 
estudio en Bolonia

Los investigadores 
consideran que el 
yacimiento es «un 
testimonio excepcional de 
la civilización romana»
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J. J. MADUEÑO  
MÁLAGA 

Más de 60 empresas (45 ya han firma-
do) y cuatro universidades, como son 
las de Granada, Málaga, Córdoba y Se-
villa, formarán el Clúster de Cibersegu-
ridad de Andalucía, que tendrá sede en 
Málaga. La ciudad será el bastión regio-
nal contra los ciberataques. Un punto 
de referencia que comenzó a gestarse 
con la apuesta de Google para poner su 
centro europeo. Luego vinieron más em-
presas, más inversiones, más proyec-
tos. Ahora se sigue profundizando en 
un ecosistema con una nueva apuesta 
pública por parte de la Junta de Anda-
lucía, que ya cuenta con varios proyec-
tos en este sector en Málaga. Todos con-
centrados. Málaga tiene que ser el gran 
punto andaluz de la ciberseguridad. Por 

esa razón, la sede está en el Centro de 
Ciberseguridad de Andalucía (CIAN).  

El propósito del ‘clúster’ coincide con 
el de la Agencia Digital de Andalucía 
(ADA), esta se inauguró también en Má-
laga. Se trata de hacer que la tecnología 
mejore la vida de las personas y se con-
vierta en motor de desarrollo de Anda-
lucía. «Nos permitirá acometer proyec-
tos dentro y fuera de nuestra comuni-
dad, ganando relevancia y contribuyendo 
a potenciar la imagen de Andalucía como 
territorio líder en ciberseguridad, gra-
cias a la colaboración de sus miembros», 
señaló ayer en el presentación el con-
sejero de Presidencia Antonio Sanz. La 
Junta siempre ha defendido que no la 
región debe aprovechar la ‘revolución 
digital’ y no perder el tren como ya ocu-
rrió con la revolución industrial. Aho-
ra tienen que estar bien posicionados y 
ahí hace falta inversión. 

Las líneas de actuación van desde la 
formación, la sensibilización, la certifi-
cación de profesionales y productos, 
hasta la promoción de una adecuada 
cultura de la ciberseguridad. Compar-
te así objetivos y líneas de actuación con 

la Estrategia de Ciberseguridad de An-
dalucía. El consejero afirmó que se in-
tegra en el «compromiso del Gobierno 
andaluz con la transformación digital 
total de Andalucía con horizonte 2027». 
«Vamos a invertir 1.000 millones de eu-
ros, de los que ya se han ejecutado 200 
millones», añadió Sanz.  

Congreso 
El Gobierno andaluz asegura que pre-
tende «estar al día con las últimas ten-
dencias e innovaciones», además de tra-
er a los mejores expertos para que com-
partan su conocimiento. En este sentido, 
Antonio Sanz también ensalzó el Con-

greso de Ciberseguridad de Andalucía, 
cuya tercera edición se va a celebrar en 
Málaga los días 13 y 14 de marzo. A su 
juicio, esta cita convierte a Andalucía 
«en una referencia en ciberseguridad». 
El consejero de Presidencia explicó en 
Málaga que la importancia de este en-
cuentro está avalado por los más de 
2.500 participantes en el evento en la 
edición de 2023.  Para el consejero es un 
encuentro que «supone una oportuni-
dad para el desarrollo y la atracción del 
talento digital en ciberseguridad». «Con-
tribuye a la consolidación de Andalu-
cía como un referente en seguridad di-
gital», reseñó

Más de 60 empresas se 
incorporan al clúster de 
Ciberseguridad en Málaga
∑ Cuatro universidades  

también se suman a 
esta alianza contra              
los ciberataques

Antonio Sanz, en la presentación del Centro de Ciberseguridad  // EP
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¿L
a ven? Es la luz del 

municipalismo se-

villano brillando 

sobre la ciénaga po-

larizadora en la que 

se ha convertido la política nacio-

nal. Este domingo la agrupación 

socialista Nervión-San Pablo pu-

blicaba en sus redes sociales una 
foto de la fachada de su sede van-

dalizada. Una de esas acciones re-

pugnantes y quinquilleras a las 

que nos hemos acostumbrado en 

este devenir tóxico y peligroso 

que, precisamente, convierte en 

algo extraordinario y digno de 

mención que ayer, como mandan 

los cánones más elementales de 

la democracia y la educación, sa-

liera José Luis Sanz a hacer lo que 

le corresponde, condenar el ata-

que a su adversario político. Es 

algo de cajón, nada heroico, pero, 

y éste es el problema, ya casi nada 

de lo que se hace entra dentro de 

los parámetros de lo racional.  

Después del circo de las mani-

fas de Ferraz, de los botellazos y 

las tortas, de la «fachosfera», los 

pactos con el diablo y las menti-

ras sin camuflar, se antoja extra-

vagante algo tan simple como que 

un alcalde condene sin peros las 

pintadas en la sede del líder de la 

oposición, del mismo modo que 

se percibe con sorpresa que el par-

tido que aspira a gobernar man-

tenga una comunicación fluida 

con el que gobierna y aporte, pro-

ponga e incluso apoye medidas 

que consideran esenciales para 

el bien común de los sevillanos. 

Esto, por si no lo recuerdan, era 

lo que antes se conocía como «res-

ponsabilidad» y que, de un tiem-

po a esta parte, un grupo de ilu-

minados convinieron en llamar 

«tibieza». 

Antonio Muñoz, con sus luces 

y con sus sombras, siempre ha pa-
recido una persona responsable e 

inteligente, que poco o nada tiene 

que ver con la forma de ejercer el 

servicio público de su partido a ni-

vel nacional. Es alguien lo suficien-

temente listo para saber que Sán-

chez y su estilo, o su falta de él, lo 

lastraron en los pasados comicios 

y que, si quiere volver a ser alcal-

de, debe practicar la sensatez. Por 

eso no me parece descabellado que 

el edil socialista decida redefinir 

rumbo, dejar atrás la pataleta cor-

toplacista de la caseta perdida, que 

sólo ahonda en su error al no pa-

gar las tasas, y apoye los presu-

puestos del PP. De esta manera, 

daría dos guantazos sin mano. Uno 

a Sánchez y a su juego divisivo, y 

otro a Vox, el cemento que une los 

ladrillos del muro del presidente, 

un partido que sigue peleándose 

con los naranjos y haciendo la ola 

a su líder por el rotundo éxito en 

Galicia.  

Una jugada que dejaría a la «pe-

ligrosa ultraderecha» sin poltro-

na, que le legitimaría para hacer 

una oposición seria y dura y que 

le haría responsable de convertir 

a nuestra ciudad en un oasis en-

tre tanto ruido. 

 
SANTI GIGLIOTTI

Un oasis entre tanto ruido

SEVILLA AL DÍA

Se antoja extravagante algo tan  
simple como que un alcalde condene 
sin peros las pintadas en la sede del 

líder de la oposición
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El poder territorial del PSOE se 
desintegra sin que nadie exija 

cuentas. En Sevilla han perdido 
hasta la caseta de Feria 

E
N cada elección parcial habida desde 2020 

hasta la fecha, Pedro Sánchez ha ido que-

mando trozos de su partido al grito ‘mar-

xista’ de «más madera», aferrado a los 

mandos del poder central mientras la estructu-

ra territorial de la organización se desintegra. Lo 
llamativo del caso es que nadie de los suyos –sal-

vo Page, que tampoco es exactamente de su cuer-

da– le pida explicaciones, ni mucho menos cuen-

tas, de este catastrófico balance de pérdidas. En-

tre los cuadros dirigentes, pese a ser las víctimas 

principales de ese ERE que los deja a dos velas, 

es natural que se imponga una silenciosa obe-

diencia pero los militantes y los votantes tam-

bién se conforman con la coartada de que no go-

biernen las derechas. No gobiernan España, cier-

to, pero el mapa autonómico está teñido de azul 

por casi todas partes y eso significa que los po-

pulares gestionan un inmenso entramado de car-

gos públicos y milmillonarios recursos institu-

cionales. Y la implantación de una fuerza políti-

ca se estanca o retrocede sin la capacidad de 

distribuir favores clientelares. 

Allá los socialistas si están satisfechos con esta 

mengua de su proyecto. Que parecen estarlo a te-

nor de la indiferencia o la resignación con que al 

menos de puertas para afuera han encajado el 

descalabro gallego. Es su problema contentarse 

o no con defender la trinchera que el presidente 

ha cavado en Moncloa con ayuda –mercenaria– 

de los nacionalismos insurrectos. En Madrid, en 

el País Vasco y en Galicia ya no están ni en el se-

gundo puesto, y en Cataluña no les sirve de mu-

cho mantener a duras penas el primero porque 

Puigdemont, en su crecida de influencia, ha ve-

tado a Illa como interlocutor de cualquier acuer-

do. En Valencia llevan siete meses organizando 

el relevo interno y en Andalucía siguen en plena 

travesía del desierto, incapaces de encontrar un 

hueco por el que hostigar la plácida hegemonía 

de Juanma Moreno. Por perder, hasta han perdi-

do la caseta de la Feria de Sevilla por no presen-
tar los papeles a tiempo.  

Todo eso no pasaría de ser una mera cuestión 

de orden doméstico si no afectara al modelo de 

Estado, que la estrategia plurinacional de Sán-

chez está conduciendo a un plano abiertamen-

te desigualitario. Una correlación de fuerzas 

donde sus socios separatistas ejercen el control 

‘de facto’, conscientes de que la debilidad del 

Ejecutivo les pone el destino de la legislatura en 

sus manos. Exigencia tras exigencia y privile-

gio a privilegio van armando un diseño confe-

deral a plazos al que el PSOE presta su colabo-

ración complaciente en forma de leyes disrup-

tivas que ignoran la separación de poderes para 

responder a la lógica chantajista de un sindica-

to de intereses. Con un partido en quiebra, pren-

dido de pocos y frágiles alfileres, el liderazgo 

sanchista se desliza hacia un proceso de desar-

ticulación del paradigma territorial vigente con 

tal de seguir gobernando sobre lo que quede… 

o le dejen.

IGNACIO  
CAMACHO

Balance de pérdidas

UNA RAYA EN EL AGUA
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En Galicia se ha vuelto a demostrar 
que el sanchismo gana el relato 

 y el PP las elecciones  

L
A fábula diseñada por los alquimistas del 
sanchismo había situado a Feijóo entre la es-
pada y la pared. O arrasaba en Galicia, o su 
liderazgo en el PP se tambalearía. Se enfren-

taba a un plebiscito en el que pondría a prueba su 
fortaleza frente a Isabel Díaz Ayuso, que supuesta-
mente estaba calentando en el banquillo para vol-
ver a poner el partido bocabajo. Pero resulta que el 
PP ha revalidado la mayoría absoluta a pesar de que 
los socialistas tuvieron que replegarse en el chanta-
je de la amnistía catalana para que su entreguismo 
no tuviese efecto en las urnas gallegas. Y ahora los 
alquimistas han tenido que reformar de urgencia el 
cuento de quienes minutos antes de comenzar el es-
crutinio todavía decían, a todo micrófono, que el PP 
estaba muy nervioso y que el vuelco era posible. El 
vuelco del cocido, supongo. Su nueva parábola nos 
habla de que finalmente Feijóo ha conseguido un 
poco de tiempo para calmar las trapatiestas inter-
nas. Ayuso tendrá que esperar el siguiente turno y 
Juanma Moreno podrá seguir gobernando Andalu-
cía. Fatal, por supuesto. Del naufragio propio, el san-

chismo no dirá ni mu. Entiéndase sanchismo como 
bloque transversal: socios de gobierno, aliados po-
líticos, terminales mediáticas e instituciones rehe-
nes. Se hablará poco de que Yolanda Díaz ha reco-
gido en su tierra más pelets que votos. Se insistirá 
en que los gallegos son históricamente de derechas. 
Apenas habrá voces que cuestionen el abrazo de 
Sánchez con los nacionalistas del BNG como único 
proyecto desesperado para quitar el gobierno, que 
nunca la victoria, a un partido tan malísimo que lle-
va cinco elecciones consecutivas recibiendo la con-
fianza absoluta de los gallegos. ¡Y que además go-
bierna sin Vox! No hay demostración tan palmaria 
de que el PSOE gana el relato y el PP las elecciones. 
Pero nadie saldrá a despachurrar el cuento. 

Si los alquimistas del sanchismo trabajasen para 
Feijóo, hoy se hablaría de la reacción interna contra 
Pedro Sánchez o de su condición de perdedor nato. 
¿Por qué decían que Ayuso estaba calentando en la 
banda por si Feijóo se la pegaba y no dicen nada de 
Page o...? Perdón por los puntos suspensivos. Es que 
no hay nadie más porque el partido está muerto. Ha 
ganado en cinco comunidades y gobierna apenas 
tres. Dirige sólo diez de las 52 capitales de provin-
cia. Jamás ha tenido menor poder territorial en los 
últimos 40 años. Pero los hechiceros del sanchismo 
nos hacen creer que la derecha está descalabrada y 
la izquierda es nuestro poder y salvación. El PSOE 
ha perdido hasta la caseta de la Feria de Sevilla y su 
líder nigromante nos quiere indicar el camino de la 
redención. La gente vota mal porque no entiende 
que la democracia hay que manosearla en aras de 
la convivencia. El sanchismo representa la igualdad, 
el feminismo, la libertad sexual, los derechos. El PP, 
en cambio, es la hidra. Qué más da que los gallegos 
hayan puesto fin al cuento como Turull —colorín co-
lorado—, pero con votos contantes y sonantes, si 
pronto nos aclarará Yolanda Díaz que lo de la iz-
quierda en su tierra ha sido un naufragio chulísimo. 

LA ALBERCA

ALBERTO 
GARCÍA REYES

Un naufragio 
chulísimo
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ABC SEVILLA  

El trabajo para restaurar la cripta y 

el mausoleo de Joselito ‘El Gallo’ ya 

ha comenzado. El Ayuntamiento ha 

encargado los trabajos que comien-

zan por un refuerzo de la estructu-

ra de la cripta por su «mal estado» 

de conservación. Así, el Consistorio 

está preparando la licitación del 

apuntalamiento del panteón y según 

ha manifestado Silvia Pozo, respon-

sable de esta delegación municipal, 

«es algo prioritario por motivos de 

seguridad y para evitar posibles da-

ños al relevante grupo escultórico 

que recrea el entierro del conocido 

rey de los toreros», indica en una 

nota. 

El Consistorio sevillano estableció 

un perímetro de seguridad a media-

dos de diciembre del año 2023 en el 

entorno del panteón ante el deterio-

ro de las vigas transversales del mis-

mo advertido por el propio Servicio 

de Cementerio de una manera preli-

minar.  

Simultáneamente, el Ayuntamien-

to ha estudiado diversas opciones 

para conocer el estado específico del 

monumento y la cripta. Además, este 

equipo de Gobierno ha permanecido 

en contacto con los herederos de Jo-

selito ‘El Gallo’. 

Recientemente, el gobierno muni-

cipal ha pedido al Instituto Andaluz 

de Patrimonio Histórico (IAPH), de-

pendiente de la Junta de Andalucía, 

un primer informe preliminar para 

conocer cómo se encuentra la cripta 

y el mausoleo concluido por Maria-

no Benlliure en 1924 y ubicado dos 

años después en su emplazamiento 

actual. 

Comienza la restauración del 
mausoleo de Joselito ‘El Gallo’

PATRIMONIO
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C
abrera ha sido el in-

termediario que ha 

utilizado el PSOE de 

Javier Fernández y Juan Es-

padas para intentar que le 

den la amnistía a la caseta, 

en su búsqueda por hacer 

méritos dentro del partido. 

Lo que no sabían Recio y 

compañía era que el exde-

legado iba a provocar el efec-

to contrario, reconociendo 

que dictó una resolución ar-

bitraria en sus tiempos al 

frente de Fiestas Mayores 

que le acaba de explotar en 

las manos. 

Méritos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 12 412 EUR (13,376 USD)

 451,97 cm² (72,5%)

 3246 EUR (3498 USD) 

Óscar Lezameta 

El Acuerdo por Doñana firmado 
el pasado mes de noviembre iba 
a tener esta mañana uno de sus 
primeros hitos. El Ministerio se 
reunía con los principales actores 
implicados en el mismo, desde 
organizaciones sociales y cientí-
ficas hasta ayuntamientos y agri-
cultores para poner en marcha 
un marcho de actuaciones que 
constituyeron el mayor logro de 
colaboración entre las dos admi-
nistraciones, regional y autonó-
mica, conocido hasta la fecha. 
Paradójicamente, el decreto so-
bre simplificación, que en un 
principio no tenía nada que ver 
con el marco acordado para el 
Parque Nacional se cruzó en el 
camino. Los artículos 242 y 244 
del decreto que mañana se deba-
tirá (y aprobará) en el Parlamen-
to de Andalucía en los que se mo-
difica la Ley y el Reglamento Fo-
restal de Andalucía (un texto de 
1992), hicieron que el PSOE pu-
siera el grito en el cielo. Para el 
secretario general de los socialis-
tas andaluces, Juan Espadas, su-
ponía rescatar la ley de regadíos 
de Doñana enterrada –o eso pa-
recía– con la imagen de Juanma 
Moreno y Teresa Ribera en las 
marismas de Almonte. 

De nada sirvieron ni las llama-
das del consejero de Presidencia, 
Antonio Sanz al secretario de Es-
tado de Medio Ambiente, Hugo 
Morán, para asegurarle que “en 
absoluto es cierta la denuncia del 

PSOE de Andalucía” y que se la-
mentaba la “interpretación mali-
ciosa” del mismo, ni las reitera-
das referencias a que ambos artí-
culos respondían simplemente a 
la adaptación de la norma anda-
luza a la Ley estatal de montes. 

La ministra de Transición Eco-
lógica, Teresa Ribera, lo senten-
ció a media mañana de ayer: “es 
muy difícil trabajar para reducir 
las presiones sobre Doñana, de-
dicar un volumen de recursos 
muy notable, buscar consensos 
con las comunidades locales, 
con las administraciones, con la 
comunidad científica, con el Pa-
tronato y el Consejo de Partici-

pación y encontrarnos con que 
todas las políticas para reducir 
estas presiones, de un día para 
otro se produce una legalización 
retroactiva de usos agrarios en 
suelo forestal”. 

La ministra añadía que “des-
graciadamente teníamos orga-
nizada una jornada con las dis-
tintas organizaciones sociales, 
ayuntamientos, centros acadé-
micos y agricultores para poder 
conversar y detallar los términos 
exactos en los que se irían sa-
liendo adelante las medidas 
acordadas en noviembre, hace 
menos de tres meses”. Así, anun-
ció que iba a llamar al presiden-

te de la Junta porque “quiero en-
tender qué es lo que ha ocurrido, 
pero no me siento en condicio-
nes para saber qué es lo que te-
nemos delante y lo lamento pro-
fundamente”. 

La clave puede estar en el artí-
culo 98 del Reglamento Forestal 
de Andalucía. En su artículo 98 
se precisa que “las solicitudes re-
lativas a cambios de uso de terre-
nos forestales deberán acreditar 
la viabilidad técnica y económica 
del nuevo uso y justificar la ine-
xistencia de riesgos graves de 
erosión o degradación del suelo, 
los recursos hídricos o el ecosis-
tema forestal en su conjunto. 

Cuando se pretenda implantar 
usos agrícolas, podrá exigirse el 
informe de la Consejería de Agri-
cultura y Pesca en relación con la 
rentabilidad y en el caso de rega-
díos se exigirá la concesión admi-
nistrativa para riego otorgada 
por el organismo competente”, 
en este caso la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir, de-
pendiente del propio Ministerio 
de Transición Ecológica.  

Cronológicamente, fue Juan 
Espadas el primero en lanzar las 
sospechas, al denunciar que el 
decreto ley de medidas de simpli-
ficación y racionalización admi-
nistrativa para la mejora de las 

relaciones de los ciudadanos con 
la Administración de la Junta de 
Andalucía y el impulso de la acti-
vidad económica en Andalucía, 
en vigor desde el pasado sábado, 
introduce “a escondidas, sin par-
ticipación, sin debate y desdi-
ciéndose de lo que acordó con el 
Gobierno de España”, un cambio 
en la ley forestal de Andalucía.  

En concreto se añadía que no 
tendrán la calificación de terre-
nos forestales, “aquellas superfi-
cies sobre las que se hubieran 
implantado plantaciones de es-
pecies forestales de turno corto 
en régimen intensivo, en las que 
existieran usos agrícolas autori-
zados con anterioridad a la im-
plantación de esas especies fo-
restales y el titular de la misma 
decida la reversión del uso agrí-
cola en ésta. Dichas superficies 
solamente estarán sujetas a las 
previsiones de la normativa fo-
restal mientras se encuentren 
presentes estas especies foresta-
les de turno corto implantadas 
sobre las mismas”. De la misma 
manera, se excluía el carácter fo-
restal “aquellas superficies que 
hayan sido retornadas a usos 
agrícolas con anterioridad a su 
entrada en vigor”. 

En un primer momento, la Jun-
ta desmentía que esa redacción 
“recupere la proposición de ley 
de la Corona Norte de Doñana o 
siquiera abra la puerta a retomar-
la”, al mismo tiempo que asegu-
raba que “la voluntad de la Junta 
de adaptar nuestra legislación fo-

restal a la estatal la conoce el Mi-
nisterio desde hace mucho tiem-
po e incluso el texto se ha tratado 
con ellos en diversas reuniones.  
Es una medida que no tiene nada 
que ver con agua ni con la autori-
zación de regadíos. No es una 
medida para Doñana, es una 
adaptación de la ley andaluza a 
la estatal y afecta a diversas su-
perficies en Andalucía”.  

Desde el Ejecutivo andaluz, se 
aclaraba con un ejemplo: “viene 
a suponer que si alguien tenía un 
terreno agrícola y decidió poner 
una especie forestal de ciclo cor-
to como eucaliptos o chopos, 
puede revertir al uso agrícola, tal 

El pacto de Doñana queda suspendido por 
la aprobación del decreto de simplificación

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

Teresa Ribera junto a Juanma Moreno el pasado 27 de septiembre en la previa del Acuerdo de Doñana.

l  Ribera aplaza un acto con todos los actores hasta hablar con Moreno l La Junta se abre a 
redactar de nuevo el artículo que el PSOE considera que legaliza propiedades en suelo forestal

El Reglamento de la 
Ley Forestal deja la 
concesión de regadíos 
en manos de la CHG

El PSOE presenta una 
queja al Parlamento 
para suspender la 
tramitación del decreto
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y como dice la norma del Estado,
y hasta ahora en Andalucía no se
podía. Eso no quiere decir en ab-
soluto que tenga derecho de agua
si hasta ahora no lo tenía”. 

La vicepresidenta del Gobier-
no, Teresa Ribera, no dejaba en
mal lugar al secretario general de
los socialistas andaluces y asegu-
raba que “es muy difícil trabajar
para reducir las presiones sobre
Doñana, dedicar un volumen de
recursos muy notable, buscar
consensos con las comunidades
locales, con las administracio-
nes, con la comunidad científica,
con el Patronato y el Consejo de
Participación y encontrarnos con
que todas las políticas para redu-
cir estas presiones, de un día pa-
ra otro se produce una legaliza-
ción retroactiva de usos agrarios
en suelo forestal”.  

En el juego de aclaraciones, le
tocaba el turno a la Junta. Fuen-
tes del Gobierno andaluz reitera-
ban su postura expresada a pri-
mera hora de la mañana e insis-
tía en que su única pretensión
era “adaptar la normativa auto-
nómica a la legislación estatal vi-
gente en materia forestal en tér-
minos que incluso fueron acor-
dados en su día con el Ministe-
rio. La Junta no actúa en este ca-
so unilateralmente ni de espal-
das a nadie. No obstante, ante
cualquier duda que pueda susci-
tar esa redacción, confiamos en
el diálogo y en el acuerdo, como
hemos venido haciendo siempre,
por lo que por parte del Gobier-
no de Andalucía no existe nin-
gún problema en sentarnos con
el Ministerio, escuchar su pro-
puesta y buscar una fórmula pa-
ra la redacción del artículo. Tar-
daremos dos minutos en poner-
nos de acuerdo”. 

A última hora de la mañana, el
PSOE redoblaba sus ataques y en
boca de su portavoz adjunto y se-
cretario de Comunicación Políti-
ca, Josele Aguilar, aseguraba que
estábamos ante “una cacicada
más de Juanma Moreno, que lo
usa además como decreto ómni-
bus al estilo Milei, metiendo nor-
mas que nada tienen que ver con
la simplificación administrativa.
Aguilar consideraba que el caso
“más flagrante e inaceptable” es
que vuelve a meter la proposición
de ley de Doñana por la “puerta
de atrás”, copiando literalmente
su contenido en el nuevo decre-
to, pese a que Moreno había acor-
dado con el Gobierno de España
su retirada. 

Esto supone “un acto de desfa-
chatez y deslealtad con el Go-
bierno de España”, según el par-
lamentario socialista, que no en-
tiende por qué Moreno vuelve a
colocar Doñana en el “ojo del hu-
racán” incluyendo “de tapadillo”
la posibilidad de transformación
de las fincas de forestal a agríco-
la. Por todo ello, a primera hora
de la tarde presentaba una queja
ante la Mesa del Parlamento pa-
ra que se retirara del orden del
día al decreto de simplificación y
se procediera a su tramitación
como proyecto de ley.
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J. Izquierdo  

La victoria de Alfonso Rueda en 
Galicia este pasado domingo tam-
bién tiene una lectura andaluza. 
La quinta mayoría absoluta conse-
cutiva del PP gallego ha servido 
para acallar las voces que situa-
ban al presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, co-
mo candidato a suceder a Alberto 
Núñez Feijóo al frente de Génova. 
Una derrota del PP en la tierra de 
Feijóo hubiera abierto una crisis 
de liderazgo en los populares, que 
con este contundente resultado 
han zanjado de raíz. 

No obstante, no eran pocas las 
miradas que se tornaban hacia 
Andalucía para liderar el proyec-
to del PP si en Galicia se hubiera 
dado el vuelco que en los últimos 
días de la campaña gallega algu-
nos vaticinaban. Los temores en el 

seno del PP aumentaron cuando 
en plena campaña se conoció que 
Feijóo planteó los indultos como 
solución para los protagonistas 
del procés, asunto que a final no ha 
calado en el electorado gallego. 

Los resultados en Galicia han 
terminado reforzando el lideraz-
go de Feijóo y en el PP andaluz res-
piran tranquilos. Juanma Moreno 
no se mueve. De hecho, todos los 
barones del partido salieron en 
tromba a felicitar al gallego, que 
ha salvado con suficiencia un 
match ball, que hubiera abierto un 
escenario de final incierto. El pre-
sidente de la Junta fue de los pri-
meros en reaccionar y felicitar a 
Alfonso Rueda, que logró “una 
victoria “incontestable” fruto de 
la “moderación y el equilibrio”, 
publicaba en la noche del domin-
go. “Es el éxito de la política en po-
sitivo y de futuro que pronto llega-
rá a España con Núñez Feijóo”, 

afirmaba. Y es que Moreno siem-
pre ha sido un activo apoyo para el 
actual líder del PP. 

Isabel Díaz Ayuso, la lideresa de 
Madrid también llamada a suce-
der a Feijóo en caso de hecatom-
be, tuvo palabras de elogio para 
Rueda y para el presidente del PP. 

“Galicia ha salvado a España de la 
ruptura que pretende la ultraiz-
quierda”, consideró la presidenta 
de la Comunidad de Madrid tras 
dar la enhorabuena a Alfonso 
Rueda por “este gran triunfo” y a 
Alberto Núñez Feijóo “por seguir 

haciendo” del PP, “el más votado 
en toda España”. “Feijóo 40, Sán-
chez 9”, sentenció Ayuso.        

El secretario general del PP an-
daluz, Antonio Repullo, recordó 
ayer que “estas elecciones han 
vuelto a corroborar la debilidad 
del PSOE de Sánchez”. Y es que 
los  populares andaluces hacen 
hincapié en que los resultados en 
Galicia suponen un “castigo seve-
ro” para el presidente del Gobier-
no y también para la vicepresiden-
ta Yolanda Díaz, líder de Sumar, 
que no ha conseguido representa-
ción en el Parlamento. Repullo 
afirmó que el PP es el partido que 
garantiza “la estabilidad y la ges-
tión” y que defiende a los andalu-
ces de “agravio”: “Vivimos cada 
día el agravio como moneda de 
cambio y la desigualdad que pro-
voca el PSOE entre territorios”. 

3 Más información págs 28-29.

El PP-A respira tras el triunfo  
de Rueda: Moreno no se mueve

  

 

l El resultado de los comicios gallegos refuerza a Feijóo y frena  

las quinielas que situaban al presidente andaluz en la calle Génova 

ANÁLISIS

“Estas elecciones han 
vuelto a corroborar la 
debilidad del PSOE de 
Sánchez”, dice Repullo 
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La Junta afirma 
que ha pagado 
más del 50% de 
las ayudas del 
bono del alquiler

EP SEVILLA 

La Consejería de Fomento, 
Articulación del Territorio y 
Vivienda de la Junta de An-
dalucía informó ayer de que 
el 71% de los expedientes del 
Bono Alquiler Joven están ya 
“resueltos” y “más de la mi-
tad, abonados”. La Conseje-
ría, que afirmó que de los 
11.400 beneficiarios, ha re-
suelto 8.105 expedientes y ha 
abonado casi 5.800.  

El departamento que dirige 
Rocío Díaz confía en “poder 
resolver todos los expedien-
tes que faltan en muy corto 
plazo” de tiempo. En este sen-
tido, detallan que las “medi-
das de refuerzo” que han 
adoptado “para agilizar el 
proceso de concesión están 
dando sus frutos”.  

“Estamos consiguiendo re-
vertir las dificultades de la 
compleja tramitación que en-
contramos, y todo ello gra-
cias a que hemos triplicado el 
número de personas que es-
tán tramitando el bono, sin 
ayuda alguna del Estado en 

este sentido”, advierten fuen-
tes de la Consejería. En este 
punto, la Junta apunta como 
“único boicot al Bono Alqui-
ler Joven, a diferencia de lo 
que dice ahora el PSOE anda-
luz, las numerosas trabas que 
nos ha puesto el Gobierno de 
España en el camino, con una 
norma farragosa que ha nece-
sitado de un desarrollo poste-
rior por parte de las comuni-
dades autónomas”. 

“Si hubieran unificado el 
procedimiento y establecido 
una aplicación a nivel estatal, 
como reclamamos desde el 
inicio del proceso, hubiera si-
do más fácil la tramitación”, 
han señalado desde la Conse-
jería, que ha acusado a los so-
cialistas andaluces de no dar 
las cifras correctas, ya que “es 
mentira que fueran 17.000 
beneficiarios, porque desde el 
inicio de la convocatoria se 
dejó claro que se iban a bene-
ficiar 11.400 jóvenes”. 

La Junta, además, asegura 
es “no ha sido hasta diciembre 
de 2023 que recibimos la par-
tida completa” de 68,4 millo-
nes, y asegura que “es mentira 
que no atendemos por orden 
de entrada”. 

Asegura que ya tiene 
resueltos el 71% de 
los expedientes de los 
11.400 beneficiarios
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A. S. Ameneiro 

Desde el jueves pasado, el ficus 
trianero de la Iglesia de San Ja-
cinto se está sometiendo a obras 
de ampliación del alcorque, don-
de está plantado, para liberar las 
raíces y favorecer su desarrollo. 
Se cumple así la promesa de Par-
ques y Jardines del Ayuntamien-
to de aplicar este tratamiento en 
el primer trimestre de este año, e 
incluso intentarlo en febrero, co-
mo finalmente ha sucedido. 

Desde Parques y Jardines se ex-
plica que las catas al árbol deter-
minaron que a lo largo de los más 
de 100 años de este ejemplar se 
había construido sobre sus raíces, 
por lo que esta obra trata de elimi-
nar esos elementos y ayudar a que 
el ficus crezca mejor.   

El desbloqueo de las raíces 
fue una de las soluciones que re-
comendaron los técnicos, en su 
informe de finales de 2023, pa-
ra recuperar el ejemplar y aca-
bar con la “necrosis” que sufren 

las raíces, además de aplicar nu-
trientes para aumentar sus ho-
jas (masa foliar). 

Desde que la copa del ficus fue 
talada en agosto de 2022, el árbol 
sigue perdiendo hojas y su estado 
necesita un tratamiento de mejo-
ra. A preguntas de este periódico, 
el área de Parques y Jardines ex-
plicó que el desbloqueo de las raí-
ces se acometería “en el primer 
trimestre de este año”, e incluso 
se intentaría que la actuación ten-
ga lugar en febrero, el mes que 
viene. Para el desbloqueo de las 
raíces era preciso solicitar presu-
puestos y proyectos.  

CONTRATOS PARA 

DESBROCES  

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de Lipasam, ha puesto en 
marcha un plan especial de des-
broces con 58 contrataciones de 
refuerzo en la plantilla de la em-
presa municipal de limpieza. El 
alcalde, José Luis Sanz, explicó 
ayer que “el plan comenzó a fina-
les de la semana pasada con el 
objetivo principal de reforzar los 
servicios de desbroce y retirada 
de malas hierbas de calles y espa-
cios públicos, en todos los barrios 
de la ciudad, justo en la época en 
la que comienzan a proliferar las 

malas hierbas”. El desarrollo de 
este plan implica 58 nuevas con-
trataciones que reforzarán todos 
los parques auxiliares de limpie-
za de Lipasam en la ciudad. Las 
últimas lluvias, unido a las tem-

peraturas que se están produ-
ciendo, ya están generando esta 
temporada una proliferación de 
hierbas por toda la ciudad supe-
rior a la de otros años, añade el 
Ayuntamiento. 

Obras para liberar las raíces 
del ficus de San Jacinto  
Parques y Jardines señala 

que a lo largo de sus más 

de 100 años se construyó 

sobre sus raíces

Lipasam contrata a 58 
personas para reforzar 
el desbroce de malas 
hierbas en la ciudad 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Obras en el alcorque del ficus de Triana.
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R. A. SEVILLA 

El ex presidente socialista anda-
luz José Antonio Griñán ha pre-
sentado un recurso de súplica 
contra la providencia de la Au-

diencia de Sevilla que pedía a la 
Junta que se pronunciara, como 
única parte perjudicada en los 
ERE, sobre el indulto del ex pre-
sidente, condenado a seis años 
de cárcel en la pieza política, 

puesto que considera que la ad-
ministración andaluza no es per-
judicada en este caso ni está per-
sonada en la causa. 

En el recurso, el abogado de 
Griñán pide a la Audiencia que 

rectifique su decisión de pedir a 
la Junta un pronunciamiento so-
bre los indultos porque la Admi-
nistración andaluza no es perju-
dicada y subraya que tampoco se 
le reprocha en la condena al ex 
presidente que haya incurrido en 
perjuicio ni se le reclama respon-
sabilidad civil. 

También se queja el abogado 
de José Antonio Griñán de que es 
“improcedente” que tanto la Au-
diencia como la Fiscalía apoyen 
la decisión de que la Junta de An-
dalucía se pronuncie como parte 
perjudicada porque, además, la 
Junta no es parte en este caso. 

Fuentes judiciales explicaron 
a Efe que la Junta está recla-
mando las ayudas concedidas 
en el caso de los ERE en cada 
uno de los juicios que se están 
celebrando en las piezas separa-
das de esta macrocausa. 

La Junta, por su parte, asegu-
ró ayer que la Justicia no le ha 
solicitado que manifieste una 
opinión o posicionamiento so-
bre la petición de indulto al ex 
presidente de la Junta, sino que 
informe sobre la situación en la 
que se encuentra la Administra-
ción autonómica como perjudi-
cada del caso. 

Los servicios jurídicos de la 
Junta informarán, por tanto, so-
bre en qué medida la situación 
de perjudicada en estos proce-
sos se ha podido ver afectada, 
como podría ser, por ejemplo, si 
el daño causado a las arcas pú-
blicas se ha repuesto, explica-
ron fuentes del Ejecutivo.

Griñán rechaza que la Junta deba 
pronunciarse sobre su indulto

ANTONIO PIZARRO 

El ex presidente de la Junta José Antonio Griñán, en los juzgados de Sevilla.
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LUIS BERENGUER, EL 
HOMENAJE A USTED DEBIDO 

E
L amigo Manuel Gregorio González y el arribafirmante 
llegamos a conspirar para montar en Sevilla un homena-
je al escritor y marino de guerra Luis Berenguer por el cen-
tenario de su nacimiento en el Ferrol, en 1923. Como era 

de esperar, la legendaria capacidad ejecutiva de los organizado-
res hizo que todo quedase en nada. Yo me comprometí a hablar 
con el amigo Pepe Bernáldez, bibliotecario de la Universidad y ofi-
cial reservista de la Armada, pero por motivos que ya no recuer-
do el asunto no pasó de la mera conversación, regada, eso sí, con 
algunas copas de sanluqueña Mil Pesetas servidas a la generosa 
manera de Montilla (aprovecho para denunciar la ridícula cos-
tumbre de escanciar el vino del Marco como si fuesen dosis de cia-
nuro). Se cumplió el centenario del nacimiento de un gallego que 
escribió la que es una de las mejores novelas españolas y andalu-
zas del siglo XX y apenas hubo algunos homenajes menores y lo-
cales, a los que la Junta se sumó tardía y desganadamente.  

Luis Berenguer era gallego, cierto, pero encontró en la Isla de 
León eso que llaman “un lugar en el mundo”. ¿Hay algo más an-
daluz que un marino de San Fernando, la localidad que fue la can-

tera de la oficialidad de la 
Armada hasta que Fran-
co se llevó la Escuela Na-
val a Marín? Los gallegos 
siempre han llegado a 
Andalucía o con el botón 
de ancla o con el mandil 
de tabernero. En estos dí-
as de elecciones gallegas 
recordaba las grandes 

embajadas que la tierra de Cunqueiro ha tenido en Sevilla: el bar 
Lago, el Mesón del Pulpo, Rías Baixas, el Lar Gallego, Cambados... 
A ellas, desde Cádiz, se suma la figura de Luis Berenguer y su in-
mensa novela El mundo de Juan Lobón, retrato del universo de un 
cazador furtivo de las sierras de Cádiz. Lo curioso es que cuando 
yo conocí el libro estaba totalmente fuera del canon literario es-
pañol (también del andaluz). Antes había sido muy conocido gra-
cias, sobre todo, a su exitosa versión televisiva, pero entonces, en 
aquellos finales de los ochenta, los únicos que guardaban su me-
moria eran los cazadores, que siempre la tuvieron como una obra 
de referencia. Cuando al fin leí la novela, sentí que me habían en-
gañado. No podía entender cómo Luis Berenguer y su Juan Lobón 
no formaban parte de los manuales de Historia de la Literatura. 
Esta sensación de estafa se acompañó de la convicción de que el 
manto de silencio se debía a cuestiones extraliterarias. Pasó 2023 
sin que Luis Berenguer hubiese recibido el gran homenaje nacio-
nal o, por lo menos, andaluz que se merecía. Pero todavía hay 
tiempo. No hay que esperar a fechas redondas para celebrar el ge-
nio. Sólo se requiere voluntad política y algo de dinero público, 
muchísimo menos del que se gasta en tantas memeces.

¡Oh, Fabio!

LUIS  
SÁNCHEZ-MOLINÍ

5

El escritor, como tantos 

gallegos, encontró en 

Andalucía eso que llaman  

“un lugar en el mundo”

lmolini@grupojoly.com
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Sánchez presidió ayer la Ejecutiva Federal del PSOE en Madrid  // ABC

M. ALONSO 

MADRID  

La resaca del batacazo electoral en Ga-
licia fue dura ayer en la sede de la calle 
Ferraz. A las 10.30 horas Pedro Sánchez 
se sentó en la reunión de la Ejecutiva 
Federal y, a simple vista, en la gran mesa 
rectangular donde se congrega sema-
nalmente la cúpula socialista ya pudo 
advertir una ausencia significativa, la 
del alcalde de Vigo, Abel Caballero. Éste 
alegó «motivos de agenda» después de 
que los socialistas quedasen terceros 
en su ciudad, la más poblada de Galicia, 
como ocurrió en las otras dos capitales 
donde gobiernan: Lugo y La Coruña.   

El presidente del Gobierno –al que 
algunos asesores le habían trasladado 
la misma tarde del domingo la esperan-
za de que el PP perdiera, aun por esca-
so margen, la mayoría absoluta que Al-
fonso Rueda revalidó para su formación 
por quinta vez consecutiva– lanzó ante 
los suyos, según varias fuentes presen-
tes en la reunión, una clara y autoexcul-
patoria advertencia sobre el «déficit» 
de liderazgos autonómicos en el PSOE, 
lo que explicaría la merma de poder te-
rritorial que se experimentó en las mu-
nicipales y autonómicas de mayo del 

año pasado y el retroceso electoral en 
varios lugares que ahora confirma el 
fracaso histórico de los socialistas ga-
llegos. «Y no es la primera vez que lo 
dice», relata uno de los miembros de la 
dirección del partido, en referencia a la 
carencia de cuadros a nivel regional se-
ñalada por el secretario general. 

Tras informar ayer distintos medios 
de esa explicación de Sánchez para jus-
tificar la sucesión de fracasos socialis-
tas en elecciones autonómicas, desde 
el gabinete de Comunicación del PSOE 
se apresuraron a negar que el presiden-
te utilizará literalmente la expresión 
«déficit», como sí confirmaron a ABC 
fuentes presentes en dicha reunión. 

La referencia a la carencia de cua-
dros no tiene que ser leída exclusiva-
mente en clave gallega, ni siquiera pri-
mordialmente, dado que José Ramón 
Gómez Besteiro tiene la confianza de 
Ferraz, como volvió a ratificar ayer la 
portavoz del partido, Esther Peña. El 
PSOE tiene pendiente la renovación de 
muchos de esos liderazgos. Tras colo-
car a la ministra Diana Morant como 
sucesora de Ximo Puig en Valencia, que-
dan por efectuar los relevos de Guiller-
mo Fernández Vara en Extremadura, 
de Javier Lambán en Aragón y de Fran-
cina Armengol, quien compagina su pa-
pel como presidenta del Congreso y por 
tanto tercera autoridad del Estado con 
el de líder de los socialistas en Baleares. 

Aunque, pese a ello, Besteiro y su cam-
paña no se libraron de críticas. Las ex-
presó hasta la vicepresidenta primera 

del Gobierno y número dos del PSOE, 
María Jesús Montero, quien lamentó se-
gún las fuentes consultadas la ausen-
cia de propuestas del candidato en ma-
teria de Sanidad. La propia portavoz 
Peña, en su comparecencia, abogó por 
implementar apuestas «a medio y lar-
go plazo» en los territorios. Y para ello 
se citó en la reunión el mismo ejemplo 
de los rivales, tanto un Rueda que era 
vicepresidente con Alberto Núñez Fei-
jóo como una Ana Pontón que es la ter-
cera vez que concurre como candidata 
del BNG a las autonómicas.  

Y sobre la pujanza de los nacionalis-
tas gallegos versó también parte  de la 
intervención de Sánchez. Según su diag-
nóstico, el BNG ha tocado techo con los 
25 escaños obtenidos el domingo mer-
ced a un 31% de los votos en las cuatro 
provincias gallegas. A lo que añadió que, 
si no es el PSOE quien encabeza la opo-
sición, como ocurre en Galicia y en otros 

territorios, se produce el efecto de que 
el votante se asusta y termina optando 
por el PP.     

Si algo hubo de autocrítica, o de atis-
bo de la misma, en la intervención pre-
sidencial fue en lo antedicho, pues el 
presidente negó de manera tajante que 
el resultado del 18F esté relacionado con 
cuestiones de ámbito nacional. O más 
concretamente, con la amnistía que ne-
gocia con el expresidente catalán pró-
fugo Carles Puigdemont. Para argumen-
tarlo, los asesores presidenciales seña-
lan que el BNG es uno de los partidos 
que apoya en el Congreso la norma para 
conceder el olvido legal a los encausa-
dos por el ‘procés’. Otras voces en el par-
tido sí advierten del desgaste de una 
gestión que no ha permitido que arran-
que en condiciones la legislatura y que 
sí tendría incidencia electoral. La coa-
lición de PSOE y Sumar, con una vice-
presidenta gallega como Yolanda Díaz, 
apenas se quedó en nueve escaños y en 
un raquítico 16% de los sufragios.  

La herida del 28M, que dejó grandes 
damnificados entre presidentes auto-
nómicos y alcaldes, parece reabrirse. En 
aquella ocasión la mitigó la sorpresa del 
23J, ahora los socialistas afrontan en 
precarias condiciones las elecciones 
vascas, probablemente en abril, y las eu-
ropeas de junio. De las que Sánchez no 
dijo ni una palabra en su intervención.  

Fuera de la Ejecutiva, el presidente 
de Castilla-La Mancha, Emiliano Gar-
cía Page, volvió a pronunciarse ayer en 
términos críticos con Sánchez, al ase-
gurar que «mejor levantar puentes que 
muros». El líder en Aragón, Javier Lam-
bán, calificó de «pésima noticia» el as-
censo del BNG y el secretario general 
del PSOE en Castilla y León, Luis Tu-
danca, pidió reflexionar sobre unos re-
sultados «indiscutiblemente malos». 

El presidente culpa del retroceso a 
un «déficit» de liderazgos regionales 
∑ La Ejecutiva respalda 

a Besteiro, pero con 
críticas a su campaña 
y la falta de propuestas

El alcalde de Vigo,                 
Abel Caballero, se ausentó 
de la reunión de la cúpula 
socialista alegando 
problemas de agenda  

Page vuelve a criticar             
a Sánchez en público               
y asegura que es mejor 
«levantar puentes                  
que muros»  D
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EDITORIAL

Sánchez paga un precio

T
AN erróneo resultaría extrapolar al 
cien por cien los resultados de unas 
elecciones autonómicas al escenario 
nacional como ignorar la influencia 

que los acontecimientos nacionales tienen en 
una consulta a la ciudadanía, sea cual sea su 
ámbito. El estrepitoso fracaso de la izquierda 
estatal en los comicios del pasado domingo en 
Galicia tiene un fuerte componente de voto de 
castigo a la deriva emprendida por Pedro Sán-
chez tras las generales del pasado 23 de julio. Si 
el presidente del Gobierno pensaba que la am-
nistía y la cesión a los separatistas catalanes le 
iba a salir gratis, la respuesta la tiene en el de-
sastre de los socialistas, que pierden cinco esca-
ños y casi cincuenta mil votos, y la irrelevancia 
absoluta de Sumar, el partido que promueve 

Yolanda Díaz, que ha quedado lejísimos del 
umbral mínimo para conseguir un puesto en el 
Parlamento. Los dos partidos que coaligados 
forman el Gobierno de España han visto sus 
propuestas rechazadas por los ciudadanos y su 
fracaso consolida un inmenso poder territorial 
para el PP, que de esta forma puede compensar 
y combatir desde la periferia las políticas que se 
pongan en marcha en la Moncloa. Aunque Gali-
cia es un microcosmos en el que los conserva-

dores siempre se han movido con comodidad, 
los resultados del domingo reflejan un panora-
ma nuevo en el que un nacionalismo de origen 
radical se configura como única alternativa al 
poder absoluto del PP. Galicia se ha quedado sin 
referentes estatales en la izquierda y eso es res-
ponsabilidad exclusiva de Sánchez y sus socios. 
Los resultados, al margen de consideraciones 
puramente regionales, son una llamada de 
atención que, previsiblemente, se repetirá en 
las elecciones europeas del próximo junio. Co-
mo consecuencia de todo ello el PP queda refor-
zado como partido de oposición y ve avalada la 
dureza con la que se ha enfrentado a la amnistía 
y a los pactos realizados por los socialistas. El 
panorama político nacional sigue igual de cris-
pado, pero con un elemento de clarificación. 

Los dos partidos que, coaligados, forman 
el Gobierno de España, PSOE y Sumar, 
han experimentado en Galicia el fuerte 
rechazo que provocan sus políticas 

D
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

E
l PSOE tiene desde la noche 
del domingo una obsesión de 
cara a su discurso público, que 
consiste en afirmar que sigue 

siendo un partido «vertebrador» de Es-
paña y en ningún caso una fuerza «re-
sidual» en algunos territorios. Ambas 
palabras las empleó ayer la portavoz 
socialista, Esther Peña, durante su com-
parecencia posterior a la reunión de la 
Ejecutiva Federal, que presidió Pedro 
Sánchez y en la que se analizaron en 
profundidad los resultados de las elec-
ciones gallegas, donde el PSOE perdió 
cinco escaños, pasando de 14 a 9, y cayó 
hasta el 14% de los votos, en una comu-
nidad donde gobierna tres de las cin-
co principales ciudades: La Coruña, 
Lugo y Vigo. Si se amplia la muestra a 
lo facturado en las cuatro provincias 
de esa comunidad por la coalición go-
bernante, con una vicepresidenta ga-
llega como Yolanda Díaz, el PSOE y Su-
mar apenas alcanzan el 16% de los apo-
yos. La mitad que el BNG, que superó 
el 30% de los sufragios, y a una distan-
cia abismal del PP de Alfonso Rueda, 
que revalidó su mayoría absoluta con 
casi la mitad de los votos emitidos, por 
encima del 47%.  

Pero el batacazo gallego no es más 
que un suma y sigue en el proceso de 
dilapidación de poder y presencia te-
rritorial que para los socialistas han 
supuesto los pactos de Sánchez con 
los nacionalistas e independentistas 
catalanes, vascos y gallegos, además 
de las coaliciones de gobierno inédi-
tas a nivel nacional, primero con Po-
demos y ahora con Sumar. Un camino 
que se inició con la moción de censu-
ra a Mariano Rajoy de junio de 2018, 
apoyada por esas formaciones, y que 
llega, de momento, a una campaña en 
la que el candidato de los socialistas 
gallegos, José Ramón Gómez Besteiro, 
no ocultó en ningún momento su de-
seo de convertirse en el vicepresiden-
te de la nacionalista Ana Pontón.  

Desde que Sánchez regresó triun-
falmente a la Secretaría General del 

PSOE en 2017, después de su defenes-
tración un año antes en un célebre Co-
mité Federal, los socialistas han recu-
perado el Gobierno de España, pero 
han visto esfumarse buena parte de 
su poder en otros escalones del poder 
institucional, nada desdeñables en un 
sistema tan descentralizado como el 
del Estado de las autonomías. 

Los números son contundentes. En 
los últimos siete años los presidentes 
autonómicos socialistas se han redu-
cido de siete a únicamente tres, que-
dándose por el camino la comunidad 
más poblada de España (Andalucía) 
o una de las más ricas, la Comunidad 
Valenciana. Resisten ahora el asturia-
no Adrián Barbón, la navarra María 
Chivite y el presidente de la Junta de 
Castilla-La Mancha, Emiliano García 
Page, como únicos barones del parti-
do. Y sólo el último de ellos –abierta-
mente crítico con el acercamiento a 

los nacionalistas– con mayoría abso-
luta. El PSOE ha pasado, de esta ma-
nera, de gobernar en el nivel regional 
para 20 millones de españoles a ha-
cerlo para algo más de 3,5. Y de ges-
tionar la presidencia de administra-
ciones –las comunidades autónomas 
tienen, entre otras, competencias tan 

importantes como la Sanidad o la Edu-
cación– que suman el 36% del Produc-
to Interior Bruto (PIB) español a ha-
cerlo en otros que sólo llegan al 7%. Y 
otro dato gráfico: la superficie total 
donde hay presidentes autonómicos 
socialistas es ahora de 100.454 kiló-
metros cuadrados de nuestro país, un 
tercio de la que era en el año 2017.  

El PSOE, en definitiva, y con la úni-
ca excepción que supusieron las elec-
ciones municipales y autonómicas de 
2011, en plena debacle de José Luis Ro-
dríguez Zapatero, tiene hoy menos po-
der autonómico que nunca.        

Presencia menguante 
La pérdida de poder y de presencia en 
varios de esos territorios, además, ha 
ido menguando. En la Comunidad de 
Madrid, por ejemplo, los socialistas 
llegaron a ganar las elecciones auto-
nómicas con Ángel Gabilondo en 2015 
y 2019, cuando el PP madrileño sólo 
pudo retener el Gobierno de la Puer-
ta del Sol merced a acuerdos de inves-
tidura o de coalición con Ciudadanos 
(CS), como también ocurrió en el ayun-
tamiento de la capital de España. Isa-
bel Díaz Ayuso y José Luis Martínez-
Almeida gobiernan ahora, en cambio, 
con mayoría absoluta, y el PSOE ha 
dejado incluso de liderar la oposición 
madrileña en detrimento de Más Ma-
drid, la formación escindida en su día 
de Podemos. 

Algo no muy distinto, pero todavía 
más doloroso para los socialistas en 
el que tradicionalmente fue su feudo 
inexpugnable, es lo que ha ocurrido 
en Andalucía. En 2018 el popular Juan 
Manuel Moreno llegó a la presidencia 
de la Junta mediante una coalición con 
CS apoyada externamente por Vox. En 
2022, en cambio, y después de que Sán-
chez llevase sus acuerdos con los in-
dependentistas más lejos aún, hasta 
el punto de conceder el indulto a los 
cabecillas del ‘procés’, los populares 
andaluces alcanzaron una histórica 
mayoría absoluta.   

La excepción a este panorama que 
muchos socialistas ven con gran preo-
cupación es, además del nivel nacio-
nal, tras la remontada de Sánchez el 
23J, Cataluña. Con Salvador Illa al fren-
te el PSC ganó las elecciones autonó-
micas de 2021, aunque no pudo evitar  
que el independentismo gobernase en 
al Generalitat; recuperó el año pasa-
do después de muchos años la alcal-
día de Barcelona –con el apoyo del PP 
para darle el bastón de mando al so-
cialista Jaume Collboni– y arrasó en 
las elecciones generales del año pasa-
do, cuando obtuvo 19 escaños. La ex-
cepción que parece confirmar la re-
gla de un partido que mantiene La 
Moncloa pero se desangra a nivel re-
gional.  

Los pactos de Sánchez dilapidan 
el poder autonómico del PSOE
∑ Los tres únicos 

barones socialistas, 
incluido Page, sólo 
gobiernan sobre              
el 8% de los españoles 

∑ Ha pasado de presidir 
comunidades que 
suman el 36% del PIB 
nacional a otras que 
apenas llegan al 7% 

ABCFuente: Elaboración propia

Pérdida de poder autonómico del PSOE

2017

2017 2024

2017 20,5 millones

3,7 millones

36% 7%

2024

2024

Comunidades Autónomas gobernadas por el PSOE

Población con presidente autonómico del PSOE 

Contribución en el PIB de las CC.AA. gobernadas por el PSOE

Asturias
Aragón
Extremadura
Castilla-La Mancha
Com. Valenciana
Andalucía
Baleares

Asturias
Navarra
Castilla-La Mancha

7 3

Entre paréntesis el porcentaje que representa sobre el total de la población

(43%)

(8%)

3

2017 2024

En kilómetros cuadrados

Superficie total que suman las CC.AA. gobernadas por el PSOE

295.262 100.454

Los socialistas viven su 
peor momento en cuanto    
a poder territorial, con  
la excepción de lo ocurrido 
en 2011 con Zapatero 

Sólo en Cataluña se 
revierte la tendencia, tanto 
en las autonómicas con Illa 
como en las generales,  
y recuperando Barcelona

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 7 271 EUR (7,835 USD)

 113,42 cm² (18,2%)

 2299 EUR (2478 USD) 

GREGORIA CARO MADRID 

Toca asumir responsabilidades e 

iniciar una reflexión, explicaron 

ayer fuentes de Sumar, después del 

descalabro de la izquierda no na-

cionalista en las elecciones galle-

gas del domingo. Si este proceso 

tendrá alguna consecuencia o es un 

lugar común está por ver. Las urnas 

consolidaron antes de ayer a Pode-

mos como partido residual por de-

trás del Pacma y Sumar suspendió 

en su primer examen ante unas ur-
nas autonómicas convirtiendo la 

marca de Yolanda Díaz en irrele-

vante en su comunidad natal. Los 

dos partidos se quedaron fuera de 

la Cámara regional, a pesar de que 

en 2016 este espacio unido se con-

virtió en la tercera fuerza del Par-

lamento gallego. 

Desde las sedes madrileñas de 

ambos partidos reflexionaron so-

bre los pírricos resultados y sendos 

portavoces negaron que el proble-

ma fuera la ruptura de su alianza 

electoral de diciembre y su guerra 

en el margen izquierdo, así como 

rechazaron enmendar la división 

entre pullas cruzadas.   

«No nos parece que la ruptura 

con Podemos haya sido un factor 

determinante, creemos que los fac-

tores que explican el mal resulta-

do de Sumar son otros», dijo el por-

tavoz de Sumar y ministro de Cul-

tura, Ernest Urtasun, que añadió: 

«Siendo absolutamente conscien-

tes del mal resultado de ayer, no 

vamos a rehuir responsabilida-

des».  

Sumar 

En Sumar detectan dos elementos 

que propiciaron su desastroso es-

treno regional, mientras defienden 

que las guerras internas no lo han 

condicionado. El primero, conside-

ran que no han tenido tiempo sufi-
ciente para consolidar su marca Su-

mar Galicia y presentar a una poco 

conocida Marta Lois. El segundo, 

admiten que no supieron conven-

cer a los abstencionistas ni expli-

car su proyecto para ensanchar el 

voto de la izquierda y lograr un tri-

partito con BNG y PSOE.   

«Nos ha faltado tiempo y no he-

mos sido capaces de explicar con 

claridad una cosa que era impor-

tante: expandir el voto y no concen-

trarlo [en el BNG], si no expandir el 

voto para garantizar el cambio, no 

hemos sido capaces de explicar eso», 

admitió Urtasun. Se quedaron con 

28.154 votos, esto es, un 1,90 por 

ciento. En las generales del 23J, Su-

mar alcanzó 178.691 votos en Gali-

cia y el domingo ni llegó a los 30.000. 

Sumar y Podemos 
no reconsideran su 
ruptura tras el 
descalabro del 
padaso 18F

REACCIONES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 80

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/02/2024

 España

 6 713 EUR (7,234 USD)

 110,99 cm² (17,8%)

 2266 EUR (2442 USD) 

Si Díaz quiere denunciar 
barbaridades podría 

acudir hasta el 
narcotráfico sureño que 
asesina guardias civiles 

C
UALQUIER persona dispues-

ta a sortear los cocodrilos que 

chapotean en sus bolsillos para 
agarrar cierta calderilla y derivarla 

hacia caridades variadas, merece res-

peto. Conozco buenas personas que, 

hace años, ‘adoptaron’ una criatura 

que yacía en horizontes de tercer y 

cuarto mundo. Se puso de moda. De-

rramaban unos euros al mes y, de vez 

en cuando, recibían una carta don-

de les informaban de los progresos 

de ese retoño. Apadrinamientos de 

larga distancia y afectos de bajo cos-

te. Padrinos de lejanías que aneste-

siaban sus conciencias aportando 

gracias en zonas paupérrimas. Me 

parece que ya no se estilan esas bon-

dades. Hoy, el cambio del recontra-

cambio climático arrambla con la 

mayor parte de las limosnas que, tam-

bién, provocan sosiego entre los co-

razones que buscan solidaridades 

según sopla el viento de cada tempo-

rada. 

  Uno también necesita lavar los 

viejos pecados del alma, por eso en 

ocasiones me brota la caridad, siem-

pre y cuando sea de cercanías. Nece-

sito ver al pobre al cual  gratifico, y 

en mi calle hay uno perfectamente 

adaptado, saludador y eficaz. Así pues, 

a veces le suelto un billete jugoso. Sus 

ojos emiten entonces el fulgor del 

pato Lucas cuando se le estampaba, 

en pleno arrebato codicioso, el sím-

bolo del dólar sobre sus pupilas. Lo 

mío son las cercanías. Todo cerqui-

ta, desde las tascas hasta las dádivas. 
No me importa que el pobre de la ca-

lle se gaste la propina en morapio o 

en un ‘peep-show,‘ pero al menos cer-

tifico que la pasta acaba en su mano. 

Las caridades sin fronteras ignora-

mos si finalizan en la cartera del sá-

trapa del lugar. Yolanda Díaz es de 

lejanías. Pretende marchar hasta Pa-

lestina, si lo permiten Sánchez y Al-

bares, para denunciar «las barbari-

dades que se están cometiendo allí». 

Si quiere denunciar barbaridades po-

dría acudir hasta el narcotráfico su-

reño que asesina guardias civiles o a 

cualquier extrarradio bronco de ca-

nibalismo rampante, miseria picajo-

sa y trapicheo esquinero. Lo tiene fá-

cil. Claro que, tras su monumental 

ridículo gallego, entendemos que pre-

fiera largarse lejos.

RAMÓN 
PALOMAR

Cercanías

PERDIGONES  

DE PLATA
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F. A. Gallardo 

El accionariado español de Me-
diaset en nuestro país lo repre-
sentaba Alejandro Echevarría 
Busquet, empresario vasco que 
falleció ayer en Bilbao a los 81 
años. Era actualmente presiden-
te de honor de la compañía audio-
visual y presidió Mediaset Espa-
ña, empresa encabezada por el 
canal Telecinco, durante 26 años, 
una amplia etapa marcada por la 
rentabilidad económica del con-
sejero delegado Paolo Vasile. For-
maba un lucido tándem con el 
hombre de confianza de Silvio 
Berlusconi, cuyo último tramo de 
su mandato su gestión quedó 
cuestionada por falta de modelos 
alternativos ante el descenso de 
audiencia del canal principal. 

El empresario vasco, de abuelo 
y padre directivos editoriales, se 
ocupaba de forma preferente de 
la representación institucional y 
fue relevado en abril de 2022 por 
Borja Prado, cuyo breve período 
presidencial concluyó el pasado 
diciembre. 

Echevarría, casado y con tres 
hijos, fue también presidente de 
honor de las cadenas privadas, 
englobadas en el organismo UTE-
CA, en tres mandatos (tres etapas 
entre 2006 y 2018), velando por 
las inquietudes estas empresas 
que, entre logros, convencieron 
al gobierno de Zapatero para el 

modelo sin publicidad de la cor-
poración pública RTVE en 2009. 
En estos años de apagones y re-
distribución de la TDT fueron 
tiempos de fusiones y replantea-
mientos del negocio audiovisual. 

En el plano editorial fue tam-
bién consejero delegado del Gru-
po Correo, encabezado por El Co-

rreo Español-El Pueblo Vasco, des-
de los años 80 hasta  2001. Presi-
dió también el organismo Servi-
cios Auxiliares de Prensa Inde-
pendiente y a finales de los 80 la 
agencia de noticias Colpisa y la 
Asociación de Editores de Diarios 
Españoles, AEDE. La paciente la-
bor de sumar intereses entre las 

empresas de comunicación fue-
ron uno de sus rasgos destacados, 
dentro del Grupo Correo, actual-
mente Vocento, nombre que reci-
bió en 2003 la compañía tras la 
compra de Prensa Española 
(ABC). 

Desde esta compañía hizo su 
entrada en 1996 en la cúpula de 
Gestevisión-Telecinco. Accedió 
en los años de renovación, de 
contenidos y de línea editorial de 
la cadena, que cristalizó en la si-
guiente década cuando Telecinco 
cimentó un liderazgo sólido que 
se mantuvo hasta hace sólo tres 
años. Aunque Vocento se des-
prendió de todas sus acciones de 
Mediaset en 2009, Echevarría 
prosiguió en la presidencia, en 
sintonía con Vasile. En esta etapa 
más reciente Telecinco adquirió 
Cuatro creándose la marca Me-
diaset España Comunicación. 

Siguió ligado a la prensa de su 
tierra formado parte del consejo 
del periódico donostiarra El Dia-
rio Vasco, de El Correo y del san-
tanderino El Diario Montañés 
además de presidir el Círculo de 
Empresarios Vascos. También 
formó parte de los consejos de 
Endesa, Acciona o Tubacex. 

Desde Mediaset España ayer lu-
nes se expresaba el pesar por la 
pérdida de una figura fundamen-
tal en la evolución de esta empre-
sa audiovisual durante más de un 
cuarto de siglo.

l Presidente de honor de Mediaset España, ocupó la presidencia de la 
compañía de Telecinco durante más de un cuarto de siglo l Tenía 81 años

Fallece Alejandro Echevarría

UTECA 

El directivo y empresario Alejandro Echevarría en el año 2008.
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LEO ENTRE 
LÍNEAS 

A
YER interpretativo. Digo que de 
lo único que sé un poco es de le-
er. Es lo que hecho toda mi vida, 
leer. Y ponerme debajo de la 

magnífica máxima borgiana –“No me ufa-
no de las páginas que he escrito, sino de 
las que he leído”–. Es lo que hice ayer, mi-

rar los titulares de algunos periódicos e 
intentar reconstruir lo que pasó el domin-
go en Galicia a través de estos titulares. 
Por ejemplo La Vanguardia. Mirad: “Fei-
jóo conserva Galicia y el PSOE se hunde 
en favor del BNG”. Es magnífico. Un buen 
aficionado le habría dicho al director “tá-
pate”. Porque Feijóo no se presentaba y 
los votos del PSOE no son nunca y en nin-
gún caso del PSOE. ¿Tiene una meta tra-
ducción al catalán? A cuatro columnas ti-
tula Abc, lo máximo que da el periódico: 
“El PP revalida Galicia”. En portada tam-
bién, abajo, afirma: “El PSOE paga los 
pactos de Sánchez”. No es el único perió-
dico que establece una relación vinculan-
te entre la amnistía y la derrota en Gali-
cia. Más beligerante, El Mundo abre la 
portada con un contundente: “El PP arro-
lla en Galicia y Sánchez conduce al PSOE 
al descalabro”. Arriba del titular, en letras 
rojas, añade o principia: “La gran victoria 

de Rueda refuerza a Feijóo y frena la ofen-
siva plurinacional”. “Victoria del PP y de-
bacle del PSOE”, titula La Razón. De su 
propia cosecha, destaca el diario en la 
portada que la apuesta de Sánchez por 
una coalición nacionalista liderada por el 
BNG hunde a su partido. Diario de Sevilla 
titula: “El PP presume de que crece a iz-
quierda y derecha mientras Sánchez ‘jiba-
riza al PSOE y pierde’ ante Feijóo”. El de-
cano del Grupo Joly, Diario de Cádiz, re-
dacta en informativo: “El PP gallego logra 
la mayoría absoluta y le da un balón de 

oxígeno a Feijóo”. No es el único que esta-
blece algún tipo de vinculación directa 
entre Galicia y Feijóo, lo que no se da tan 
efervescentemente con el desastre electo-
ral de Galicia y Pedro Sánchez. Cosas.  

La prensa salmón también entra hasta 
la cocina en los resultados electorales de 
Galicia. Expansión, por ejemplo, titula: 
“El PP barre en Galicia y refuerza a Fei-
jóo”. Nada caritativo con Yolanda Díaz, 
afirma que al no conseguir Sumar ningún 
escaño, constituye un fracaso de la vice-
presidente gallega del Gobierno de Sán-
chez. Finalmente El País, a todo trapo, ex-
trae conclusiones con cierta ambigüedad, 
porque dice: “El PP conserva la mayoría 
absoluta”. No diría yo algo así porque se 
conserva lo que es propiedad y ninguna 
mayoría es para siempre, no es propiedad. 
Prefiero revalidar a conservar. En otros ti-
tulares se dice que el BNG es la alternati-
va y que el PSOE se desploma…

El Pinsapar

ENRIQUE  
MONTIEL

5

“El PP conserva la mayoría 
absoluta”. No diría yo algo así, 
porque se conserva lo que es 
propiedad. Prefiero revalidar
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ACCIONA                        107,500      -1,51      -1,65      -19,35    110,000   107,150           56.645       5.897              17:35    

ACCIONA ENER                20,900      -1,14      -0,24      -25,57      21,220     20,800        189.730       6.881              17:35    

ACERINOX                         10,320      -2,32      -0,24        -0,06      10,525     10,260        566.458       2.792              17:35    

ACS                                    36,450       0,16        0,06        -8,20      36,680     36,320        325.390     10.139              17:35    

AENA                              168,250       0,63        1,05         2,53    168,500   165,900           69.824     25.238              17:35    

AMADEUS IT GROUP       60,720       0,36        0,22        -5,76      61,260     60,700        744.180     27.354              17:35    

ARCELORMITTAL              24,865      -2,95      -0,76        -3,12      25,445     24,795        234.631     21.827              17:35    

BANCO SABADELL              1,179       1,16        0,01         5,93        1,194       1,169   13.523.363       6.414              17:35    

BANKINTER                         5,656       0,25        0,01        -2,42        5,700       5,640     1.820.575       5.084              17:44    

BBVA                                   9,026       0,11        0,01         9,73        9,062       8,948     5.832.363     52.693              17:40    

CAIXABANK                        4,038       1,89        0,08         8,37        4,046       3,978     7.284.219     32.549              17:43    

CELLNEX TELECOM          33,150      -0,06      -0,02        -7,04      33,230     32,500        640.197     22.520              17:35    

COLONIAL                           5,145      -0,58      -0,03      -21,45        5,235       5,140        794.702       2.776              17:35    

ENAGAS                            14,550       0,52        0,07        -4,68      14,585     14,470        497.001       3.812              17:35    

ENDESA                             16,580       0,61        0,10      -10,18      16,655     16,415     1.161.121     17.554              17:35    

FERROVIAL                        35,160       1,01        0,35         6,48      35,210     34,680        573.049     26.043              17:35    

FLUIDRA                            21,180      -0,66      -0,14       12,36      21,260     20,880        191.892       4.143              17:35    

GRIFOLS                            10,970       3,44        0,37      -29,02      10,990     10,600     1.127.284       4.675              17:35    

IAG                                      1,712       0,44        0,01        -3,87        1,712       1,698     3.493.938       8.511              17:35    

IBERDROLA                       10,795       0,19        0,02        -7,51      10,875     10,700     4.919.314     69.340              17:35    

INDITEX                             39,670       0,18        0,07         0,61      39,700     39,050        789.667   123.638              17:35    

INDRA                               15,890      -0,38      -0,06       13,50      15,980     15,820        282.104       2.807              17:35    

LOGISTA                            26,680       0,15        0,04         8,99      26,760     26,640        165.555       3.542              17:35    

MAPFRE                              1,948       0,10        0,00         0,26        1,962       1,948     1.694.184       5.999              17:35    

MELIÁ HOTELS                    6,120      -0,49      -0,03         2,68        6,180       6,100        302.971       1.349              17:35    

MERLIN PROP.                     9,170       0,05        0,01        -8,85        9,215       9,050        338.787       4.308              17:35    

NATURGY                          22,900      -0,17      -0,04      -15,19      23,100     22,720        407.052     22.204              17:35    

REDEIA                              14,820       0,68        0,10         1,23      14,845     14,665        477.943       8.019              17:35    

REPSOL                              13,810       1,66        0,23         5,80      13,870     13,730     2.153.155     16.812              17:35    

ROVI                                  70,600       0,64        0,45       17,28      70,800     69,700           67.049       3.814              17:35    

SACYR                                 3,070      -0,45      -0,01         0,13        3,090       3,068        860.920       2.136              17:35    

SANTANDER                        3,737       1,76        0,06        -1,11        3,765       3,689   22.695.112     59.148              17:36    

SOLARIA                            12,190      -1,46      -0,18      -34,50      12,480     12,155        656.593       1.523              17:35    

TELEFÓNICA                        3,626       1,83        0,06         2,60        3,636       3,569     9.029.103     20.851              17:43    

UNICAJA BANCO                0,960       0,84        0,01         7,87        0,969       0,953     3.509.021       2.549              17:35   
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-0,05% 

      4.763,07

E
L Íbex 35 cerró en 
verde la sesión de 
ayer, contrastando 
con las variaciones a 

la baja de los principales índi-
ces de la Eurozona. Un avance 
en el selectivo español que es-
tuvo liderado por Grifols, que 
continúa recuperando su valo-
ración bursátil después del in-
forme del fondo bajista Go-
tham Research, Repsol, tras la 
mejora de su valoración por 
parte de diversos analistas, y 
por el sector bancario, impulsa-
do por el Banco Santander, que 
anunció su intención de pagar 
un dividendo complementario 
y de realizar una recompra de 
acciones de 1.500 millones. 

Una sesión de pocos movi-
mientos en los índices euro-

peos, en la que la jornada festiva 
en EEUU por el Día de los Presi-
dentes y las pocas referencias 
macroeconómicas y empresaria-
les en Europa han determinado 
las limitadas variaciones de los 
principales índices europeos. 

En renta fija, el repunte de los 
precios del productor (IPP) en 
EEUU por encima de lo proyecta-
do por el consenso de analistas ha 
reforzado las expectativas de los 
inversores de que la Fed manten-
drá los tipos de interés en niveles 
restrictivos durante un prolonga-
do período de tiempo. En este sen-
tido, los futuros de fondos de la 
Fed han pasado a descontar al 
60% de probabilidad que el pri-
mer recorte se realizará en junio 
(vs. 69% antes de la publicación 
del IPP el pasado viernes). Así, los 
inversores comienzan a debatir la 
posibilidad de que el inicio del 
proceso de flexibilización de la 
política monetaria, que estará 
condicionado a la evolución de la 
actividad económica y las tensio-
nes inflacionistas, se postergue 
hasta el tercer trimestre.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL ÍBEX, EN VERDE 

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO 
UPHOFF
Analista macro y de 
mercados de Singular Bank
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